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Полина АПАРИНА 
(«КП» - Хабаровск»)

Учителем года 
в Хабаровском 
крае стала педагог 
по немецкому языку.

В краевом конкурсе «Учитель года  - 
2025» победила комсомольчанка Ольга 
Зелинская, которая работает педагогом 
больше 30 лет. Сейчас она преподает не-
мецкий язык в лицее № 33 города Юно-
сти. Свою победу Ольга Владимировна 
посвятила человеку, ставшему для нее 
примером, - маме.
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Спасатели из Хабаровска 
отправили гуманитарный 
груз в пострадавшую 
от разрушительного 
землетрясения Мьянму
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Дальневосточный психиатр рассказала, 
что поможет избавиться от стресса.

Евгений ПРУДКОВ («КП» - Якутия»)

Якутская киберкоманда 
HOTU выиграла путевку 
на крупный турнир 
по CS2.

Команда HOTU из Якутии совершила про-
рыв - она победила в азиатских отборочных 
соревнованиях к престижному турниру PGL 
Astana 2025 по Counter-Strike 2. В фина-
ле игроки разгромили китайскую коман-
ду JiJieHao со счетом 3:0, не оставив им 
шансов. 

Глава Якутии Айсен Николаев поздра-
вил киберспортсменов, назвав эту победу 
результатом многолетней работы и веры в 
себя. HOTU показала отличную игру, тактику 
и сплоченность.

В мае команда отправится в Астану на 
PGL Astana 2025, где сыграет против 16 
сильнейших коллективов мира. Турнир прой-
дет на «Барыс Арене», а призовой фонд 
составит 1,25 миллиона долларов - рекорд 
для CS2.

Опередили Китай

HO
TU

3 704 000
УНИКАЛЬНЫХ ПОСЕТИТЕЛЕЙ
ЗА МИНУВШИЕ СУТКИ
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ПОЛИТИКА
Раздел Украины, 
как Германии после 
войны: суть заявления 
спецпредставителя Трампа

ЗДОРОВЬЕ
Когда ночные походы 
к холодильнику 
превращаются 
в болезнь

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

Россия
www.kp.ru
 15.04.2025 

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Картина дня: в верхах

Говорили 
о завершении 
конфликта 
на Украине
Андрей ЗОБОВ

Переговоры 
Владимира Путина 
и спецпредставителя 
президента США 
Стива Уиткоффа 
в Президентской 
библиотеке шли 4,5 часа.

В них также принимали уча-
стие помощник президента 
Юрий Ушаков и спецпосланник 
Кирилл Дмитриев.

Официальный Кремль за-
явил - стороны обсуждали 
«аспекты украинского урегу-
лирования». Москва подчер-
кивает: Россия принципиально 
согласна на перемирие, но есть 
«аспекты» - обстоятельства, без 
обсуждения которых остановка 
военных действий невозможна.

Главные требования Москвы 
известны - их озвучивал Путин.

❶ Нужно четко обозначить ли-
нию, по которой будет оста-

новлен конфликт, - а ее россий-
ские войска отодвигают каждый 
день на запад.

❷ Важно решить, кто и как бу-
дет отслеживать нарушения 

перемирия.

❸ Кремль не согласен с тем, 
чтобы остановка военных 

действий стала передышкой для 
Киева. Потому нужно остано-
вить мобилизацию на Украине и 
прекратить поставки оружия ей.

❹ Нужно решить судьбу окру-
женных ВС РФ частей ВСУ.

ЕВРОПА МЕШАЕТ 
ПЕРЕМИРИЮ?

Есть и пятый аспект. Евро-
пейские страны заявляют: при 
остановке конфликта они введут 
«миротворческие» войска Вели-
кобритании, Франции, Латвии, 
Литвы и Эстонии.

Но все понимают - Москва 
не потерпит войск из недруже-
ственных стран на территории 
Украины. По сути, это новые 
батальоны для войны с нами. 
Но, возможно, угрозы европей-
цев - попытка сорвать мирные 
договоренности. Ведь именно 
Макрон и Стармер (вместе с Зе-
ленским) сегодня - главные ли-

ца «партии войны», мешающие 
мирному урегулированию.

В общем, на переговорах в 
Санкт-Петербурге наверняка 
обсуждались вопрос введения 
военных третьих стран и реак-
ция на это.

НА КАКОМ ЭТАПЕ 
ПЕРЕГОВОРЫ?

Другой вопрос - насколько 
Россия и США близки к заклю-
чению сделки по перемирию.

Трамп торопится. Офици-
альный представитель госдепа 
Тэмми Брюс заявляла, что «США 
хотят избежать затяжного урегу-
лирования кризиса на Украине». 
Сам Трамп после возвращения 
Уиткоффа из Питера сказал: 
«Все идет хорошо».

30 апреля у Трампа 100 дней с 
момента инаугурации. Пока он 
не выполнил ни одного из обе-
щаний. Мира на Украине нет. 
Поэтому главная задача Уиткоф-
фа - торопиться и торопить.

Россия же настаивает на исто-
рической справедливости. И на-
шей стране некуда торопиться. 
То, как закончится военный 
конфликт, определит расста-
новку сил в мире на ближайшие 
десятилетия. Для России важно 
завершить его таким образом, 
чтобы то, что останется от Укра-
ины, не представляло для нас 
опасности в будущем.

Это ключевой вопрос пере-
говоров.

На уступки, вероятно, мы мо-
жем пойти в экономических или 
внешнеполитических аспектах. 
Не зря в разговоре участвовали 
и занимающийся внешней по-
литикой Ушаков, и ведающий 
вопросами экономического 

взаимодействия Дмитриев. Но 
пойти на уступки в ключевых 
аспектах - это вряд ли.

А поскольку наша армия на-
ступает - мы имеем право гово-
рить с позиции силы.

Дальше - развилка. Данные по 
этому поводу не разглашаются, 
поэтому можно лишь предпо-
лагать. Есть два варианта веро-
ятного развития событий.

Первый - президент США бу-
дет слишком торопиться и не 
примет во внимание всех обе-
спокоенностей России. В этом 
случае Трамп введет вторичные 
санкции на российские нефть, 
газ и уран. А отношения двух 
стран снова испортятся.

Одного из наших главных 
партнеров, Китай, вряд ли это 
испугает. Он и так обложен 
космическими пошлинами. И 
потому идти на конфликт с Рос-
сией Трампу будет тяжело - ведь 
это лишь подтолкнет Москву 
к еще большему сближению с 
Пекином.

Второй - США пойдет на-
встречу России. Этого боятся в 
Европе. Reuters сообщает: спец-
посланник Уиткофф настаивает, 
что скорейший путь к переми-
рию - согласиться с требованием 
России и признать четыре ре-
гиона: Донецкую, Луганскую, 
Херсонскую и Запорожскую 
области. Кроме того, США со-
гласны, что Украина никогда не 
вступит в НАТО.

Есть и другие аспекты - власть 
на Украине нелегитимна и 
склонна нарушать мирные до-
говоренности. Потому должны 
быть оговорены механизмы, как 
наказывать нарушителя за са-
ботаж.

Если Вашингтон (через Уит-
коффа) услышит Россию в этих 
аспектах, договоренности могут 
быть достигнуты в ближайшее 
время, когда состоится разговор 
Трампа с Путиным.

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 П
ре

зи
де

нт
а 

РФ

Владимир Путин со Стивеном Уиткоффом 
встречается третий раз за два месяца.

СКАЗАНО!

- Встреча Пу-
тина и Уиткоффа 
станет дополни-
тельным шагом в 
сторону встречи 
Путина и Трампа.

(Дмитрий 
ПЕСКОВ, пресс-

секретарь Президента РФ.)

Елена КРИВЯКИНА

Одна индексация хорошо, 
а две  - лучше! Так решили 
в правительстве. И с 2026 
года индексацию страхо-
вых пенсий будут проводить 
дважды в год:

✓ с 1 февраля  - на уро-
вень инфляции за прошед-
ший год;

✓ с 1 апреля  - с учетом 
доходов Социального фонда.

Об этом сообщил премьер 
Михаил Мишустин на сове-
щании со своими заместите-
лями в понедельник. К слову, 
это не новация, а возвраще-
ние к старой практике. До 
2016 года индексация так и 
происходила. Сначала в фев-
рале добавляли, сколько съе-
ла инфляция за предыдущий 
год. А потом, в апреле, пен-
сию повышали еще немно-
го - в среднем на 1 - 2%. Это 
позволяло пенсиям обгонять 
рост цен.

Также на вчерашнем со-
вещании в правительстве об-
суждали стратегию действий 
в интересах граждан старше-
го поколения до 2030 года. 
Ее представила вице-премьер 
по социалке Татьяна Голи-
кова. По итогам обсуждения 
Кабмин стратегию утвердил.

В этом документе - целый 
набор самых разных мер, 
которые должны улучшить 
качество жизни пожилых 
россиян. Изменение подхода 

к индексации пенсий - лишь 
одна из них. Власти обещают 
усовершенствовать систему 
предоставления медицин-
ской помощи, особенно в 
сельской местности. Будут 
расширяться передовые ме-
тоды ранней диагностики и 
профилактики заболеваний.

- Регулярное прохождение 
диспансеризации, бережное 
и ответственное отношение 
к своему здоровью вообще 
должно быть нормой, - отме-
тил Михаил Мишустин.

Для пенсионеров будут 
расширять систему долговре-
менного ухода и социального 
сопровождения. Она должна 
заработать по всей стране. 
Сейчас ей пользуются около 
170 тысяч человек, а через 
шесть лет их количество 
должно вырасти до полу-
миллиона.

Еще одно направление - до-
суг, спорт и занятость. Пре-
мьер отметил, что важно 
создать условия для само-
реализации граждан старше-
го поколения.

- В целом надо поддержать 
людей, чтобы они могли пере-
давать свои знания и опыт 
и были востребованными,  - 
сказал Мишустин.

Все эти меры должны уве-
личить продолжительность 
жизни в стране до 78 лет к 
2030 году. По итогам про-
шлого года она составила 
73,3 года.

Раз прибавка, 
два прибавка - 
будет пенсия

 ■ ПОЖИЛЫМ ВЕЗДЕ У НАС ДОХОД 

В правительстве 
рассказали, 

что изменится
в жизни россиян 

старшего 
возраста.



3
Россия

www.kp.ru
 15.04.2025 Картина дня: общество

 ■ ДАВАЙТЕ ПОСЧИТАЕМ

Владимир ПЕРЕКРЕСТ

Друзья, давайте 
же выпьем... за трез-
вость! Потому что 
в стране вдруг резко 
упало производство 
водки. По итогам пер-
вого квартала - аж на 
23%.

Почему россияне те-
ряют интерес к «наци-
ональному» напитку? 
Эксперты назвали нам 
несколько причин.

➊ Подорожание
- С 1 января мини-

мальная розничная 
цена 0,5 л водки вы-
росла на 50 рублей - 
до 349 рублей, - на-
помнил руководитель 
«Клуба профессиона-
лов алкогольного рын-
ка» Максим Чернигов-
ский.

Минимальная роз-
ничная цена - это 
сумма, ниже которой 

не может стоить бу-
тылка спиртного, ес-

ли она сделана из ка-
чественного сырья 
и с нее уплачены все 
налоги.

➋   Это не круто
и невкусно

- Вторая причина 
снижения производ-
ства водки - она теря-
ет привлекательность, 
особенно у молодежи, - 
продолжает Чернигов-
ский. - К тому же она 
давно уже не в фокусе 
ни в кино, ни в рекла-
ме, ни в соцсетях.

Водке современная 
молодежь предпочи-
тает напитки с менее 
противным вкусом (см. 
пункт 3).

➌   Рост 
популярности 
других
напитков

- Очевидный рост 
показывают сегменты 
«новых» крепких на-
питков - джин, виски, 

ром, - говорит Черни-
говский. - Это связа-
но с двумя факторами. 
Во-первых, локализа-
ция производства - 
сегодня виски в Рос-
сии выпускает около 
15 производителей. 
Во-вторых, эти напит-
ки в отличие от водки 
активно используются 
в коктейлях, которые 
особенно популярны 
у молодежи.

➍  Мода 
на здоровый
образ жизни

Особенно среди мо-
лодежи. Шутка ли - 
в крупных городах 
России и мира уже 
проходят «кофей-
ные рейвы»! Это дис-
котеки, на которых 
из крепкого наливают 
только кофе. Залы ло-
мятся от посетителей!

Как в водку канули!

Ученые выяснили - вид из окна влияет 
на самочувствие (об этом на стр. 12), 
и мы спросили:

А вам что видно 
из вашего окна?
Виталий МИЛОНОВ, депутат Госдумы:

- В Питере, на юге города, из окна виден лес, хотелось бы 
побольше сосен. Был у меня кабинет на высоком этаже но-
вого здания Госдумы, где я через правое плечо оглядывался 
и в окно видел Лубянку. А теперь кабинет в старом здании на 
Охотном Ряду, вид во двор, туда и не смотрю вовсе, смотрю 
на иконы. В Горловке, где я воевал, был вид прекрасный, там 
росли елки, пока туда не прилетели два чешских снаряда 
РСЗО «Вампир». Осколки залетели в окна, и я их заложил.

Евгений ЧЕРНОУСОВ, 
полковник МВД в отставке:

- Сейчас вот сижу у окна. С моего 11-го этажа видна лесопо-
лоса, пруд, храм, речка - идеальное место. Это успокаивает, 
думаешь: как же повезло тебе жить в Москве с таким видом.

Татьяна ВИЗБОР, 
бард, радиоведущая:

- Вид влияет - и еще как! У меня в Лосином Острове было 
немало деревьев во дворе, но сейчас строится дом под 
реновацию. Но я стараюсь стройки не замечать. Когда я в 
центре Москвы жила, из наших окон были видны кремлевские 
звезды и ЦУМ, и там еще тогда был сад вокруг Большого 
театра. Я и в школу разными путями ездила, чтобы видеть 
новое каждый раз.

Василий МЕЛЬНИЧЕНКО, 
глава «Федерального сельсовета», Урал:

- Давным-давно за окном был луг, но мы на склоне к реке 
Закамышловке посадили около тысячи елей, сосен, кедров, 
лиственниц, даже пихту. А за речкой на километр тянется 
большое пастбище. В наш лес косули приходят - их видно из 
окна. И осины видно, которые бобры точат, за прошлый год 
штук 30 сточили. Склон этот метров на 70, в двух местах 
крутой спуск, из окон вижу, как внуки на санках зимой по 
нему гоняют.

Сергей ГОЛОВ, президент Союза турагентств:
- Живу в Тушине, дом стоит на небольшом взгорке - мне 

из окна на 15-м этаже видна и вся пойма Москвы-реки, где 
все четыре времени года можно посмотреть, и, пока не было 
башен на другом берегу, в хорошую погоду видел сталинские 
высотки. Когда жил в Баку, напротив Старого города, в районе 
площади Азнефть, окна практически на бульвар выходили, 
и море виднелось...

Валерий КАТЫШЕВ, бывший мэр города Буй, 
Костромская область:

- Городок наш небольшой, много частного сектора, я из 
своих окон вижу довольно большой участок, где яблонь 
штук 20, беседка, мангал, колодец старый. Раньше тут был 
старый питомник железнодорожного лесничества, елочки 
росли, заброшенный вид мы облагородили, сейчас соток 
50 - газоны и соток 20 - огород. А из дома вышел, пять ми-
нут - и ты в центре.

Вы тоже можете дать
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»
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 ■ ВОПРОС ДНЯ

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Есть пьяницы 
в русских селеньях

Не все пока перешли с водки на легкие коктейли 
и ударились в ЗОЖ. Об этом сообщает нам Росстат 
на страницах своего «Комплексного наблюдения 
за условиями жизни россиян».

В этом исследовании Росстат нарисовал портрет 
среднестатистического российского алкоголика:

 ✓  Это мужчина 55 - 59 лет
 ✓  Живет в крупном селе (население 1  - 5 тысяч 
человек)

 ✓  Официально безработный или занятый низкоква-
лифицированным трудом

По данным Росстата, практически каждый день 
спиртное пьют 0,6% россиян.

Елена ОДИНЦОВА

Как побольше отдохнуть 
и при этом потерять 
меньше денег.

Повезло нам в этом году с май-
скими праздниками! В последний ме-
сяц весны россиян ждут две порции 
длинных выходных по четыре дня 
каждая. И календарь шепчет: мож-
но удлинить себе каникулы, взяв 
отпуск всего на несколько дней! 
Вариантов  - несколько: до Перво-
мая, между праздниками, после Дня 
Победы… Как удобнее - тут каждый 
решает для себя. А мы задались во-
просом, как выгоднее?

Для примера возьмем условного 
работника с зарплатой 100 тысяч 
рублей в месяц. И при этом учтем, 
что в России…

…зарплата за каждый день счи-
тается по  числу рабочих дней 
в месяце.

В апреле - 22 рабочих дня. Делим 

100 тысяч на 22 и выясняем, что 
«цена» каждого рабочего дня 
в апреле - 4545 рублей.

В мае  - 18 рабочих дней. Если 
разделить 100 тысяч на 18, то полу-
чится «стоимость» рабочего дня 
в мае: 5555 рублей 55 копеек.

…а вот отпускные за каждый день 
считаются по числу календарных 
дней.

- Чтобы грубо прикинуть, сколь-
ко вы получите за день отпуска, 
надо разделить среднемесячную 
зарплату на 29,3  (среднее число 
календарных дней в месяце за вы-
четом официальных праздников, 
за которые отпускные не платят), - 
проинструктировала «КП» директор 
по аналитике финансового маркет-
плейса «Выберу.ру» Ирина Андри-
евская.

Грубо - потому что в реальности 
заработок и количество отработан-
ных дней в разные месяцы может 
быть разным.

Считаем: 100 000:29,3=3413 

руб лей (цена одного отпускного 
дня).

Вариант 1.
Отпуск с 28 по 30 апреля

При этом варианте отдохнуть мож-
но с субботы, 26 апреля, по вос-
кресенье, 4 мая,  - 9 дней! «Потра-
тив» всего три дня отпуска. Ну а что 
с финансами?

За три дня наш работник получит 
10 239 рублей отпускных (3413 руб. 
х 3).

А если бы он эти дни работал, 
то  получил бы  13  636  рублей 
(4545,45 руб. х 3).

Получается, наш отпускник при та-
ком варианте потеряет 3397 руб лей.

 
Вариант 2.
Отпуск с 5 по 7 мая

Отдыхать можно аж 11 дней, от-
делавшись все теми же тремя днями 
отпуска.

Отпускные за три дня будут теми 
же - 10 239 рублей.

А если работать эти три дня, до-
ход составил бы  16  667  рублей 
(5555,55 руб. х 3).

Потери составляют уже 6428 ру-
блей.

 
Вариант 3.
Отпуск с 12 по 16 мая

В итоге гуляем с 8 по 18 мая, «по-
тратив» лишь пять дней отпуска.

Итого отпускных: 3413 рублей х 
5 = 17 065 рублей.

А если эти пять дней вкалы-
вать, то  наш работник получил 
бы 27 778 рублей (5555,55 руб. х 5)

Потери составляют 10 713 руб-
лей.

Выгодно ли брать отпуск 
«прицепом» к майским праздникам

КСТАТИ

Маленькие хитрости
Хотите получить больше отпускных? Тогда включайте в свой отпуск 
и выходные. Но с праздниками есть тонкости. За официальные 

праздничные дни (например, 1 и 9 мая), включенные в отпуск, отпускные 
не выплачиваются. Отсюда вывод: с финансовой точки зрения выгодно 
включать в свой отпуск субботу и воскресенье.

Например, если работник из нашего примера напишет заявление на от-
пуск с 12 по 18 мая (модификация варианта 3), то в деньгах он потеряет 
уже не 10 713, а всего 3887 рублей.

Ну и на всякий случай напоминаем: самые выгодные месяцы для 
отпуска в 2025 году  - июль и октябрь. В этих месяцах больше 

всего рабочих дней - по 22. Самым невыгодным для отпуска месяцем 
был январь (17 рабочих дней), а май - на втором месте.

Почему почти

на четверть упало 

производство 

«национального» 

напитка.

1

2

, и мы спросили:
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Юлия АНДРИЕНКО

13 апреля 2014 года в центре 
Запорожья могла произойти 
«вторая Одесса». Точнее, пер-
вая, потому что пожар в До-
ме профсоюзов случился лишь 
через несколько недель…

Тогда жители города Запо-
рожье вышли на согласованный 
(!) пророссийский митинг, но 
оказались в кольце украинских 
радикалов. В них летели кам-
ни, яйца, пакеты с мукой, а они 
стояли за свое будущее.

Спустя годы мне удалось най-
ти участника тех событий.

КАК СПАРТАНЦЫ
Фотография того митин-

га в Запорожье облетела все 
СМИ. Ее сделал местный 
фотограф Максим Щербина 
и назвал «300 запорожцев, не 
покорившихся фашистам»: 
горстка людей стоят плечом 
к плечу, окруженные толпой 
националистов, которые ки-
дают в них кирпичи и яйца, а 
милиция наблюдает.

Шахтер Александр Ага-
пов - в первом ряду, на его 
лице - уверенность и ни кап-
ли страха. Уже позже, когда 
Саша пошел в ополчение, ему 
дали позывной «Лютый».

- Было Вербное воскресе-
нье, 13 апреля, - вспоминает 
он. - Люди тогда выходили 
под разными флагами, но все 
хотели одного - не дать на-
ционалистам взять верх, как 
это было в Киеве. Митинг 
прошел мирно и спокойно, 
и народ уже начал расходить-
ся, осталось человек триста…

И вот тогда им позвонили: 
«К вам идет толпа нациков! 
Несколько колонн!» Позже 
оказалось, что это олигарх 
Коломойский прислал семь 
автобусов с молодчиками из 
Днепропетровска.

- По пути к ним присоеди-
нялись запорожские майдану-
тые, а еще толпа зевак. Боеви-
ки были с битами, арматурой, 
топорами. Соотношение сил - 
один к десяти. Нас сначала 
пытались растащить по ули-
цам, к счастью, мы не ушли. 
Иначе было бы, как потом в 
Одессе... - уверен Александр.

РЕПЕТИЦИЯ ОДЕССЫ
Разбираться приехали про-

курор и глава города. Между 
запорожцами и боевиками 
встала полиция.

К оголтелой толпе нацио-
налистов вышел священник - 
в него полетели яйца, а в ико-

ну плевали с криками: «Ты 
московский поп!»

- Мы оказались в кольце. 
Вокруг - полиция, за ней - 
националисты. И это хлип-
кое кольцо в любой момент 
могло треснуть, - вспомина-
ет Александр. - В нас летели 
булыжники, яйца, зеленка, 
пакеты с мукой. Они крича-
ли: «Москали! Убирайтесь об-
ратно в Россию!» Пытались 
доказать нам, местным, что 
мы приехали из России.

Противостояние длилось 
шесть часов! Боевики тре-
бовали, чтобы запорожцы 
опустились на колени, сня-
ли георгиевские ленты. Но те 
только плотнее становились 
друг к другу.

- Пошел дождь, стало очень 
холодно, мы устали. Я стоял в 

первом ряду, лицом с ними, 
ни за кого не прятался, а по-
тому вовремя уворачивался 
от булыжников.

- Что чувствовали тогда?
- Какое-то потустороннее 

спокойствие, даже отстра-
ненность…

Только потом стало понят-
но - это была акция устраше-
ния, чтобы все видели: так 
будет с каждым, кто по-
пытается отстаивать 
свои взгляды.

Тогда еще не 
было команды 
убивать - гла-
ва «Правого 
сектора» (за-
прещенная в 
России терро-
ристическая ор-
ганизация. - Ред.) 

распорядился не трогать за-
порожцев. Их собирались пе-
ребить по-тихому - не делать 
из них героев. Но то, что не 
получилось 13 апреля в За-
порожье, случилось в Одессе 
2 мая. Только туда нацисты 
приехали уже не с палками и 
яйцами, а с боевым оружием. 
Получается, Запорожье было 
подготовкой…

ПАСПОРТ ВРУЧИЛИ 
ПРЯМО В ПАЛАТЕ

Та стычка закончилась тем, 
что всех запорожцев через 
строй вывели в отделение 
полиции. Не меньше сотни 
были с проломленными голо-
вами, ножевыми ранениями, 
но их все равно заставляли 
давать показания, снимали 
отпечатки пальцев. А потом 
на участников того митинга 
начались облавы.

Александру удалось вы-
рваться. Он приехал в До-
нецк и вступил в батальон 
«Восток». Прошел донец-
кий аэропорт, Старомихай-
ловку, Красный Партизан, 
Углегорск. А после тяжелой 
контузии пришлось уйти на 
гражданку. И так до начала 
спецоперации…

- В составе диверсионно-
разведывательного отряда 

воевал на Харьковском на-
правлении Там меня и за-
цепило в «Шервудском» ле-
су - на границе с Донбассом. 
Прилетел танковый снаряд и 
ударил в дерево в двух метрах 
от меня. Оно меня и спасло, - 
рассказывает он.

Осколком зацепило но-
гу - страшная боль, затума-
ненное сознание остави-
ло фрагменты: выбирались 
по ухабам из леса, грузили 
на вертолет, операция в го-
спитале в Валуйках, а потом 
Военно-медицинская акаде-
мия Санкт-Петербурга. Всего 
«Лютый» перенес 13 опера-
ций. В какой-то момент вра-
чи опасались, что ногу при-
дется ампутировать.

- Самое интересное, что все 
это время у меня был только 
украинский паспорт. Я подал 
документы в Донецке на рос-
сийское гражданство - и тут 
мне звонят: «Приезжай! Па-
спорт готов!» А как я приеду? 
Я ходить-то не могу. Тогда 
подключилась уйма народа, 
в том числе и корреспондент 
«Комсомолки» Александр 
Коц. И вот - паспорт мне 
вручили прямо в больнич-
ной палате. Гордость была 
неимоверная, даже в горле 
перехватило, - улыбается он.
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Эти запорожцы
стали настоящим символом Русской весны.

«В нас летели кирпичи, 
а мы пели: «Вставай, 
страна огромная!»

Корреспондент «КП» спустя 11 лет встретилась 
с одним из 300 запорожцев, которые не побоялись выйти 

против разъяренной толпы во время Русской весны.

САМАЯ ДОРОГАЯ НАГРАДА
Уже в госпитале судьба послала Александру встречу с Викто-

рией. Она в качестве волонтера приходила помогать, собирала 
гуманитарку.

- Я тогда настолько устал от посетителей - частенько приходили 
любопытные. А вот Виктория очень быстро стала родным человеком. 
Мы начали общаться и со временем поняли, что не можем уже друг 
без друга, - впервые за беседу в голосе воина звучит смущение.

У Александра Агапова скоро финальная операция, потом непро-
стая реабилитация, а дальше… Дальше он загадывать пока не хо-
чет. Говорит, раз Господь ему столько раз помог остаться живым, 
значит, для чего-то он нужен.
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Александр 
теперь - 

ветеран СВО. 
Он восстанавливается 
после ранения у себя 
дома в Подмосковье, 
куда к нему в гости 
и приехала наша 
Юлия Андриенко.

Александр стоял в первом ряду, 
лицом к лицу с обезумевшими бандеровцами.
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Левон АРУТЮНЯН

Президент США решил 
серьезно поработать 
над своей резиденцией.

Дональд Трамп не был бы 
девелопером, если бы не за-
хотел в буквальном смысле 
переделать Белый дом. В 
прошлый срок республикан-
ца перемены ограничились в 
основном заменой предме-
тов интерьера. Теперь же он 
намерен затеять более мас-
штабную перестройку.

В СТИЛЕ РОКОКО
Дональд признался, что 

обустройство Белого дома 
поддерживает его «мотива-
цию в сфере недвижимости». 
Поскольку американец лю-
бит стиль «дорого-богато», в 
Овальном кабинете он утро-
ил количество картин в золо-
тых рамах, добавив портреты 
президентов США, которых 
уважает. Почти все поверх-
ности заставлены статуэтка-
ми и вазами. Позолоченные 
фигурки на камине (вместо 
невнятных растений при 
Байдене), зеркала в стиле 
рококо и даже миниатюрные 
золотые херувимы, приве-
зенные из поместья Мар-а-
Лаго, чтобы украсить про-
странство над дверными 
проемами…

ВСЕ НА БАЛ
Но главный проект До-

нальда - постройка большого 
бального зала, прилегающего 
к Восточному крылу здания, 
где обычно проходят торже-
ственные приемы.

«Когда приезжает ино-
странный лидер, он не дол-
жен сидеть в палатке», - не 
раз говорил Трамп, высме-
ивая гала-ужины Обамы и 

Байдена, которые те прово-
дили в шатрах на лужайке. 
Президент намерен оплатить 
строительство из своего кар-
мана, выложив более $100 
млн. 

За основу для проекта ар-
хитекторы громадной при-
стройки взяли Большой 
бальный зал в Мар-а-Лаго 
площадью 2 тысячи кв. м, c 
хрустальными люстрами, со 
стенами, покрытыми сусаль-
ным золотом. 

В дополнение президент 
намерен замостить газон 
Розового сада - место своих 
пресс-конференций. Дело 
в том, что высокие каблуки 
(как у пресс-секретаря Каро-
лин Ливитт) в ней застрева-
ют. Новый дизайн сада при-
зван напоминать тамошние 
террасы: белый известняк, 
живые изгороди из красных 
тюльпанов и белых роз.

ПОХОЖ НА ЭСКОБАРА?
Эксперты из либерального 

лагеря поспешили раскри-
тиковать вкусы Дональда. 
Например, дизайнер Алиса 
Гриффин сравнила его с по-
мешавшимся на роскоши 
колумбийским наркобаро-

ном Эскобаром. А 
российская декора-
тор Катерина Кова-
ленко в разговоре с 

«Комсомолкой» 
заметила:

- В XXI ве-
ке эклектика 
вошла в моду. 
Она сочета-
ет несколько 

стилей одно-
временно. Но все 
же необходимо 

понимать соразмерность зо-
лотых элементов. Если это 
сплошь крупные предметы - 
рамы, мебель, находиться в 
таком помещении будет не-
комфортно. 

Архитектор Дарья Афониче-
ва комментирует: «Решение 
с плиткой вместо газона мне 
нравится. 

Взять, например, сады Вер-
саля. Там есть замощенные 
места, где как раз удобно хо-
дить на каблуках. Ну а зал для 
балов, конечно, может стать 
более практичным решени-
ем, чем натягивание ша-
тров - они боятся ветреной 
погоды, из-за этого, скажем, 
часто приходится переносить 
свадьбы».

Картина дня: в мире

МЕЖДУ ТЕМ
В гольф-клубе Мар-а-Лаго Дональд Трамп открыл брон-

зовый памятник самому себе, изображающий политика в 
момент после покушения, когда он был ранен в ухо. Статуя, 

названная «Монумент неповиновению» (более двух метров 
в высоту) - подарок от предпринимателя и члена клуба Эн-
тони Константино (на фото слева).

Автор изваяния - американский скульптор Томми Зеган, 
который уже делал одну статую Трампа - позолоченную, 

в звездно-полосатых шортах и с волшебной палочкой в 
руке. Обе работы, по словам скульптора, символизируют 
«стойкость и решимость» президента США.
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Слева - 
Овальный 

кабинет при Байдене, 
справа - при Трампе. 

Найдите десять отличий 
(не считая 

присутствующих 
политиков).

Трамп объявил в Белом доме 
перестройку

 ■ ЭПИЦЕНТРЫ ПЕРЕДЕЛОК

Максим ПЛОТНИКОВ

Американская 
разведка купилась 
на украинскую утку.

ЦРУ рассекретило документ, 
из которого стало известно про 
«гибель советских солдат в Си-
бири после встречи с иноплане-
тянами». Бумагу в свое время 
подготовили аналитики, рабо-
тавшие с прессой экс-республик 
СССР. Сенсация вкусная, одна 
беда - автор документа ссылает-
ся на статью украинской газеты 
«Тернопольский вечерник» от 27 
марта 1993-го под заголовком 
«Космическая месть». Ну а «Ве-
черник» называет источником 
сенсации некое досье КГБ на 250 
страниц, утекшее из «сверхсе-
кретного управления советской 
разведки». 

Выпустили, значит, советские 
военные по НЛО ракету «земля 
- воздух», из обломков вылез-
ли пятеро инопланетян: низко-
рослые, с большими головами 
и черными глазами. Обнялись, 

слились в один сферический объ-
ект и взорвались. 23 советских 
солдата превратились в камен-
ные столбы. Еще двое выжили. 

Примечательно что ЦРУ сде-
лало этот «отчет» частью офици-
ального архива. То есть кто-то из 
офицеров сидел, читал «Косми-
ческую месть» с кофе - и такой: 
«О, нужно срочно внести это в 
досье. Вдруг это правда?»

Историк спецслужб Нико-
лай Долгополов отметил в бе-
седе с «КП»: активность ЦРУ за-
метно усилилась, но не в плане 
реальных результатов, а в медий-
ном пространстве. Причем инфо-
поводы используют странные. В 
рассекреченных материалах, на-
пример, про убийство Кеннеди, 
лишь перетирают уже известные 
версии.

«Да, ЦРУ  - далеко не слабая 
структура. Но она выставляет 
себя в не самом умном свете. 
Нынешняя волна активности  - 
это скорее попытка сохранить 
интерес к себе и оправдать свое 
существование», - заключил Дол-
гополов.

ЦРУ слетало в черную дыру
 ■ ТАРЕЛОЧКИ
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САНДРАСЬ СИДАНЬ
Анна Горьянова живет в 

чистенькой, по-крестьянски 
бедной комнатке, явно на 
одну пенсию.

Анна Николаевна обожает 
смотреть матчи НХЛ. Она 
ничего не понимает в хок-
кейных правилах. Она вклю-
чает телевизор, что стоит у 
окошка с видом на сгнивший 
колодец, и ждет - когда в 
нем появится ее племянник 
Александр Овечкин. И ког-
да он выкатывается на поле, 
тетушка замирает. 

- Когда был тот матч, - рас-
сказывает, - и Саша забил 
свой гол, такое началось! 
Столько звонков! И кричат - 
наш! наш!

Тетя видит племянника 
только по телевизору. Да 
и сам Александр вряд ли 
помнит тетю Аню из мор-
довского села Шокша, где 
родились его дед - Николай 
Михайлович Кабаев и ба-
бушка - Евдокия Егоровна 
Каторова.

И Анна Николаевна этот 
факт принимает спокойно.

Мы с ней смотрели теле-
визор. Там кого-то припе-
чатали в борт…

- Ну и что, Сашка меня 
не помнит, - размыш-
ляла она. - Он же 
наш, шокшинский. 
Он же в деда, Ни-
колая Михайлови-
ча пошел! Такой же 
большой и добрый. 
Наша кровь.

- Кровь… - повторил я.
- Конечно, кровь! - улыб-

нулась тетя Аня. - У нас 
полсела - родня Овечкина. 
И все - особенные. Кровь 
много значит…

Я, обнаружив, что Овечкин 
тоже наполовину мордвин, 
испытал вдруг приступ по-
лунациональной полугор-
дости. Русская моя часть 
размахивала триколором, 
когда Овечкин побил рекорд 
Гретцки, а вторая, семейная, 
мордовская - вдруг замурлы-
кала и голосом тети Ани про-
шептала: «Сашка-то наш».

- Для нас, - шептала та са-
мая, вторая, мордовская, - 
и патриарх Кирилл - наш, 
и Олег Табаков. И Алексей 
Маресьев, Михаил Девята-

ев - наши. И Надежда Ка-
дышева, Лидия Русланова. 
Да что там! Официальный 
представитель МИД Мария 
Захарова - тоже мордовочка. 
Что вызывает целую гамму 
чувств: изумления, восхи-
щения и недоверчивое: «Да 
ладно!»

И вот - Овечкин…
Кстати, он и не совсем 

Овечкин. Тут всем плевать, 
какая у односельчан фами-
лия написана в паспорте.

Тут все по-старому. Ты-
сячелетнему. Для местных, 
нападающий «Вашингтон 
Кэпиталс» - не Овечкин. 
Он - Сашесь Сидань (после 
30 лет он по местным тра-
диции стал считаться взрос-
лым и из Сашесь дорос бы 
до Сандрась). И это звучит 
гордо - потому что древний 
шокшанский род Сидань 
(до того древний, что значе-

ние слова «Си-
дань» затерялось в 

веках) - один из самых ува-
жаемых.

В войну к патриарху рода 
Сидань, к прадеду Овечкина, 
бегали дети со всей улицы, 
зная его щедрость. В голод-
ное время то хлебушком уго-
стит, а если повезет - сахар-
ком. Это деревня запомнила. 
И те, кто знает Александра 
Великого, обязательно ска-
жут: видом-то он в папу, а 
характер - наш, спокойный, 
упрямый и добрый. Сидань, 
мол, он и есть Сидань.

После войны обширный 
старинный род породнил-
ся с родом Охонькань. Вер-
нувшийся с войны Николай 
Сидань (потеряв на ней бра-
та), женился на девушке Ев-

докии. И даже, как уверяют 
старожилы, поставил рядом 
с батей дом. Скоро родилась 
мама нападающего - Татья-
на Сидань. По паспорту - 
Кабаева-Овечкина.

«НУ, МИЛЛИОНЕР. 
ГЛАВНОЕ - 
ЧЕЛОВЕК ХОРОШИЙ»

Прожила семья Сидань-
Кабаевых в Шокше недолго. 
Переехала в Карелию, потом 
в Москву. Но Шокша тянула 
назад…

Знакомая переселенка из 
Казани Марина Перфилье-
ва говорит: Шокша место 
странное. Почти мистиче-
ское. Путешествуя, она при-
ехала сюда лет десять назад 
на пару часов - взглянуть… 

А после долго боролась с со-
бой. Заболела Шокшей. И 
не понимала почему. Тяну-
ло в эти простые, спокой-
ные мордовские просторы, 
поля…

Сдалась Марина. Перее-
хала. Развела коз, открыла 
сыроварню. Трудно ей. Но 
уехать даже не помышляет. 
Примагнитилась. И это про-
исходит со всеми переселен-
цами. Кого сюда заносит - не 
отпускает Шокша.

И говорит Марина тихо, 
поглядывая на местных: «Я 
только сейчас начинаю по-
нимать, какие тут удивитель-
ные люди».

- Это плохо или хорошо? - 
спрашиваю.

- В этом пока я не разобра-
лась - вздыхает. - Но харак-

теры тут (закатывает глаза 
к бирюзовому мордовскому 
небу).

- А что вы Сашка да Саш-
ка, - хмурится троюродная 
тетя хоккейного рекордсме-
на Галина Николаевна Бо-
рисова. - Подумаешь, мил-
лионер. Главное, человек 
хороший. И что все с ним 
носятся?! Как будто у нас 
люди хуже. У нас в роду, 
между прочим (смотрит 
грозно, даже чуть свысока), 
конюх императорского дво-
ра! Личный конюх Николая 
Второго! После революции 
бежал сюда. У нас тут плохих 
и нет почти. Все - велико-
лепные (смеется).

И все тут так…

САМОЕ 
ХОККЕЙНОЕ СЕЛО 
В ОКРУГЕ

- Пусть Овечкин 
приедет сюда, на 
свою родину - бур-
чал Геннадий, ко-
торого я встретил за 
починкой механи-
ческого зверя, по-
хожего на трактор 
«Беларусь». - Пусть 
Овечкин докажет, 
что он Сидань - от-
ремонтирует храм, 
сделает дорогу, 
пусть покажет, что 
он наш. Кровь-то 
она, может, и кровь. 
Но в роду Сидань - 
люди добрые. А до-
бро - это дела…

В районе гово-
рят, что Шокша - народ 
по-мордовски упрямый, но 
еще и гордый. Свою мар-
ку держат. Может, поэто-
му деревня исстари считает 
себя… отдельным народом. 
Мол, есть мордва-эрзя, есть 
мордва-мокша, а мы, мол, 
мордва-шокша. И язык у нас 
шокшинский. Мы, мол, ма-
ленькое, но гордое племя.

- С чего вы это взяли?! - 
спорят с деревней ученые 
(они считают местных эр-
зями). Но делают это с без-
опасного расстояния.

- Вот ты о крови, гово-
ришь, - продолжает Генна-
дий. - Так знай, наше се-
ло - самое хоккейное село 
в округе. Мы ж районные 
команды били! Стругали 
клюшки из штакетника и бе-
гом на реку. А там - болель-

щики, девчонки-фанатки 
(смеется), шум-гам. Там 
такие битвы улица на ули-
цу, деревня на деревню, куда 
там этому НХЛ. Полдеревни 
потом ходили с выбитыми 
зубами, как у Овечкина. У 
нас все тогда спортом за-
нимались, не то что сейчас 
(машет рукой), все в теле-
фонах…

РОДОВОЙ ДОМ
Уверен, именно шок-

шинская кровь - упрямая 
и спортивная - сделала 
Сашку Сидань Алексан-

дром Великим. Его ма-
ма Татьяна - олимпийская 

чемпионка по баскетболу, 
сестра Татьяны, родная тетя 
увлеклась волейболом, дядя 
Михаил - футболом.

И все они возвращались в 
Шокшу. На свою землю. Од-
нажды маленькая Татьяна, 
как вспоминают в деревне, 
упала в колодец. И уже тог-
да показала характер. Этот 
характер спас ее от гибели - 
выбралась сама. Говорят, как 
на тренировке - подтянулась 
и выкарабкалась.

И, кстати, Овечкиных де-
ревня помнит и ждет. Очень! 
Но и без особой надежды.

Попросили было дере-
венские у своего великого 
земляка починить древнюю 
красавицу-церковь, пони-
мая, что их земляк не то что 
церковь, всю Мордовию 
может починить. Ждали-
ждали, не дождались - чи-
нят сами. Спонсоров нашли.

Говорят, однажды власти 
в ожидании приезда Алек-
сандра Великого починили 
дорогу. Сам губернатор ве-
лел готовиться. Чтобы при-
ехал знаменитый Сидань на 
родину как по скатерти. Не 
приехал…

А тут народ, как мы пом-
ним, живет спокойный. 
Гордый. Самодостаточный. 
Нет так нет… Рассудили так. 
Кровь, оно, конечно, кро-
вью. Если пригодилась хоро-
шему человеку - прекрасно. 
Но, наверное, молчаливо до-
гадалось село, Сашка все-
таки Александр и, видимо, 
на самом деле Овечкин.

И когда Овечкин забил свой 
гол, не стали накрывать сто-
лы. Деревенские мужики по-
звонили мужикам из фами-
лии Сидань - поздравили, вот 
и все. Даже в районе «шок-
шанский» гол не заметили…

Зато посреди села в родо-
вом гнезде родни Алексан-
дра Великого стоит крепкий 
дом, где родились его пред-
ки. Дому не меньше века. И 
живет в нем крепкий мужик. 
Конечно, Сидань. Говорят, 
копия Овечкина.

Такой же работяга. До-
брый и упорный. И свой, 
шокшинский. Тоже ждет 
Сашку Сиданя в нечужой для 
него дом. Но хозяин родово-
го гнезда - вахтовик. Овеч-
кин, может, и приедет - но 
будет ли кто дома, откроют 
ли дверь…
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Шокша 
заждалась, 
а Александр 

никак 
не едет.
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Мордовская 
тетя Овечкина 

Анна Горьянова, 
видит племянника 

на экране 
и вздыхает: наша 

кровь...

На мордовской родине Овечкина: 

Сашка-то наш в деда пошел - 
большой и добрый

У великого хоккеиста 
нашлись корни в далеком селе 
Шокша, где его давно ждут, 
даже дорогу провели, узнав, 
что он может приехать.

    Владимир ВОРСОБИН,   

   обозреватель «КП»    
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САХАЛИН
Проезда нет

На Сахалине талые воды размыли дорогу на 143-м ки-
лометре автодороги Невельск - Томари - Аэропорт Шах-
терск в Томаринском районе. На разрушенный участок 
направили спецтехнику для восстановительных работ.

На дорогу в селе Неводском выехали специалисты Саха-
линавтодора, чтобы оценить объем разрушения и разрабо-
тать план восстановления участка автодороги. Подрядчик 
направил технику для аварийных работ. На 14 апреля 
движение по участку закрыто для всех видов транспорта. 

Прокуратура Томаринского района Сахалинской об-
ласти начала проверку по факту случившегося. Сотруд-
ники ведомства оценят соблюдение требований закона 
о безопасности дорожного движения, защите населения 
и территорий от ЧС природного и техногенного характера. 
По итогам проверки будут приняты меры прокурорского 
реагирования. 
ВЛАДИВОСТОК
Доигрался

Глава СК РФ Александр Бастрыкин заинтересовался 
футболками Виктора Коэна из Владивостока, признан-
ным виновным в убийстве модели Галины Колядзинской, 
и поручил провести проверку, а о ее ходе  - доложить. 
Казалось бы, толстовки и  толстовки, что тут такого? 
Однако в качестве принтов Коэн использовал картинки 
с изображением орудия преступления, как бы насмехаясь 
над своим пребыванием в тюрьме.

Напомним, что история Коэна началась 14 лет назад. 
В 2011 году стало известно об убийстве модели Галины 
Колядзинской. Обвинили ее сожителя Виктора, а рас-
следование прозвали «дело без тела», ведь труп Галины 
так и не нашли.

По версии следствия, Коэн использовал мясорубку 
для облегчения сокрытия преступления, расфасовал все 
по пакетам и сжег останки в лесу на Варяге. Сперва муж-
чина согласился с этими обвинениями, но впоследствии 
отказался от своих показаний, уточнив, что сказал их 
под давлением. 
ХАБАРОВСК
Пришел плюс, работа кипит

Перед выходными спасатели отправились на острова 
Хабаровска. Туда заранее доставили все необходимое - 
от техники до снаряжения. Мобильные группы МЧС при-
были вертолетом Ми-8. Спасатели высадились на остро-
ва Большой Уссурийский и Кабельный. С собой у них 
квадроциклы, инструменты и снаряжение для работы 
в полевых условиях.

- На островах выставлены временные посты. Сотрудники 
будут следить за обстановкой, вести профилактическую 
работу с местными жителями и дачниками, а при необхо-
димости - оказывать помощь, - рассказал заместитель 
начальника ГУ МЧС России по Хабаровскому краю 
по Государственной противопожарной службе Алек-
сей Петрук. 
ЯКУТИЯ
От Якутска до Дубая

Аэропорт Якутска встретил уникальный грузовой рейс - 
широкофюзеляжный Ил-96-400Т авиакомпании Sky Gates 
Airlines, впервые поднявшийся в небо после многолетнего 
хранения. Самолет с бортовым номером RA-96104 имеет 
богатую биографию. Он выпущен в 1997 году Воронеж-
ским авиазаводом, эксплуатировался авиакомпанией «По-
лет». С 2013 года находился на консервации, а в 2025 
году полностью восстановлен для грузовых перевозок.

Ил-96-400Т обладает впечатляющими характеристиками: 
максимальная взлетная масса - 270 тонн, дальность по-
лета с 92 тоннами груза - пять тысяч километров, объем 
грузовой кабины - 580 кубометров, имеется возможность 
перевозки негабаритных грузов. Буква «Т» означает «транс-
портный», что подчеркивает его основное предназначение.

Текущий рейс стал знаковым событием. Это первый по-
лет после восстановления из Москвы в Якутск. Следующий 
пункт назначения  - Дубай. Это уже второй Ил-96-400Т 
в парке Sky Gates. В ноябре 2024 года аэропорт уже 
принимал аналогичный борт, что подтверждает растущий 
спрос на тяжелые грузовые перевозки в регионе.

Подготовили Евгения БОГДАНОВА, 
Ксения ЗАБЕЛИНА («КП» - Владивосток»), 
Виктория ПЕТРЕНКО («КП» - Хабаровск»), 
Василина ИКОННИКОВА («КП» - Якутия»).

Дарья ИЩУК 
(«КП» - Владивосток»)

Психиатр из Владивостока 
раскрыла пользу 
серфинга при борьбе 
с депрессией.

Серфинг - популярный и ин-
тересный вид спорта. Бороздить 
морские волны, 
что может быть 
более захваты-
вающим? Но те-
перь, как оказа-
лось, этот спорт 
способен по-
мочь улучшить 
не только физи-
ческую форму, 
но и психоэмо-
циональное со-
стояние. Кор-
р е с п о н д е н т 
«КП» - Дальний Восток» узнал 
у врача-невролога и по совмести-
тельству психиатра медицинского 
центра «Биомеханика» Анаста-
сии Журавской, как серфинг мо-
жет помочь людям справиться 
с тревогой и депрессией и что 
делает его таким уникальным 
инструментом для улучшения 
психического здоровья.

ЭФФЕКТИВНЫЙ МЕТОД 
ТЕРАПИИ

- Где-нибудь уже используют 
серфинг для терапии пациентов?

- Да, в США, Великобритании 
и Австралии он уже использу-
ется для лечения тревожных 
расстройств, депрессии и пост-
травматического стрессового 
расстройства (ПТСР).

- А как дела обстоят во Влади-
востоке?

- Наш город не зря называют 
столицей российского серфин-
га. С каждым годом становит-
ся все больше любителей этого 
спорта - среди них есть и мои 
пациенты. Я обратила внимание 
на положительные изменения 
в их состоянии: стали спокой-
нее, легче фокусируются на по-
ложительных аспектах жизни, 

снизился общий уро-
вень тревожности.

- Как думаете, с чем 
можно связать подоб-
ные изменения в жизни 
пациентов?

- Это можно объяс-
нить тем, что во время серфин-
га нужна полная концентрация 
на моменте - человеку физиче-
ски некогда думать о чем-то дру-
гом. Кроме того, контакт с во-
дой и пребывание на природе 
снижают уровень кортизола, 
а регулярная физическая нагруз-
ка улучшает кровообращение 
мозга и способствует выработке 
нейромедиаторов - дофамина, 
серотонина, эндорфинов.

- А есть категории людей, ко-
торым особенно полезен серфинг 
в качестве терапии?

- Особенно все перечислен-
ные плюсы дают выраженный 
психоэмоциональный эффект 
у людей с хроническим стрес-
сом, который часто возникает 
из-за необходимости принимать 
много решений за короткий пе-
риод времени или держать в го-
лове большой объем информа-
ции одновременно - это может 
происходить и на работе, и в 
обычной жизни.

- А чем еще, исходя из вашей 
практики, способен помочь сер-
финг?

- Исследования показали, что 
серфинг помогает справляться 
с симптомами депрессии и тре-

вожности, улучшает самооценку 
и способствует развитию уме-
ния находиться «в моменте» 
и лучше понимать себя.

СЕРФИНГ ДЕЛАЕТ РАЗУМ 
ЯСНЕЕ

Российский биг-вейв сер-
фер и тренер Илья Чайка родом 
из Владивостока. Именно здесь 
он и научился кататься.

- Вы и сами уже не первый год 
занимаетесь этим видом спорта. 
Заметили ли какие-то улучшения 
в эмоциональном состоянии?

- После сессии на воде чув-
ствуешь, как разум становит-
ся яснее, а проблемы отходят 
на второй план. Серфинг - 
это не только физическая ак-
тивность, но и мощная эмо-
циональная разрядка. Мои 
ученики - люди с высокой 
умственной нагрузкой: пред-
приниматели, топ-менеджеры, 
IT-специалисты, креативщи-
ки - тоже отмечают, что после 
серфинга чувствуют себя более 
расслабленными.

- Как думаете, почему это про-
исходит?

- Многие сравнивают сер-
финг с бизнесом: как ведешь 
себя на волне, так и в жизни - 
нужны концентрация, умение 
адаптироваться и быстро при-
нимать решения в условиях не-
определенности. Серфинг учит 
быть в гармонии с окружающей 
средой и с собой.

Все больше людей во Владивостоке 
занимается серфингом.
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Единое целое с волнойЕдиное целое с волной

Анастасия 
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Выбросы пепла могут произойти в любое время
Евгения БОГДАНОВА 
(«КП» - Владивосток»)

На Камчатке 
вулкан 
Безымянный 
готовится 
к сильному 
извержению.

На Камчатке прогнозиру-
ется извержение вулкана 
Безымянного. Группа реа-
гирования фиксирует уве-
личение количества раска-
ленных лавин. Спутниковые 
данные KVERT показывают 
яркую тепловую аномалию 
над вулканом. Активность 
Безымянного нарастает. 
Вероятно, вулкан готовится 
к сильному эксплозивному 

извержению. Выбросы пеп-
ла могут произойти в любое 
время. Прогнозируемая вы-
сота выбросов - до 10-15 ки-
лометров над уровнем моря.

По данным Камчатского 
филиала ФГБУН ФИЦ «Еди-
ная геофизическая служба 

Российской академии на-
ук», за 9 апреля в районе 
вулкана произошло 153 
сейсмических события. 
В темное время суток были 
отмечены свечение купола 
и непрерывный сход мощ-
ных раскаленных обломоч-

ных лавин по восточному 
склону вулкана. Активность 
зафиксировала камера, 
установленная на сейсми-
ческой станции «Безымян-
ный-Грива».

В МЧС отмечают, что из-
вержение может повлиять 
на низколетящие самолеты. 
Вулкану присвоили «оран-
жевый» код авиационной 
опасности.

Ранее на территории Кам-
чатского края объявили экс-
тренное предупреждение 
из-за лавинной опасности. 
В зоне риска - вулканы Ви-
лючинский, Козельский, 
Корякский и Авачинский, 
а также Кроноцкий запо-
ведник и Ключевская груп-
па вулканов.
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Вулкану присвоили «оранжевый» 
код авиационной опасности.

Дальний Восток
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Полина АПАРИНА 
(«КП» - Хабаровск»)

В Хабаровск вернулось од-
но из самых долгожданных 
событий концертного сезо-
на - Международный музы-
кальный фестиваль под ар-
тистическим руководством 
народного артиста СССР 
Юрия Башмета. Жители 
и гости региона встретили 
его уже в 14 раз. В этом году 
центральная тема фестиваля 
посвящена 185-летию со дня 
рождения русского компози-
тора Петра Чайковского. 

ТРИ БАШМЕТА
В первый день фестива-

ля на сцене ГДК отгреме-
ла премьера - одноактный 
спектакль-концерт «Ког-
да пришла к тебе любовь» 
по повести Юрия Казакова 
«Голубое и Зеленое» в ис-
полнении Игоря Костолев-
ского и камерного ансамбля 
«Солисты Москвы» под ру-
ководством маэстро Баш-
мета.

Зрителям в зале посчаст-
ливилось стать свидетелями 
уникального события - на ха-
баровской сцене впервые вы-
ступили сразу три поколения 

Башмета: сам Юрий Абрамо-
вич, его дочь Ксения Башмет 
(пианино) и внук Грант Баш-
мет (скрипка).

- Идейным вдохновителем 
этого проекта стала режис-
сер Марина Брусникина. Она 
поделилась своей задумкой 
с Игорем Костолевским, 
а тот позвонил мне и пред-
ложил воплотить ее в жизнь. 
Если бы не этот случай, я, 
может, никогда бы и не уз-
нал о том, что есть такая по-
весть. А между тем это уди-
вительная история о первой 

влюбленности. Искренняя, 
трогательная. И, думаю, 
благодаря в том числе не-
ординарному музыкально-
му решению зритель узна-
ет ее, так сказать, с первых 
нот и вспомнит эти волшеб-
ные ощущения, - поделился 
Юрий Башмет.

Подобных музыкальных 
проектов в творческом порт-
фолио маэстро много. Он 
признался, что очень дово-
лен этим направлением сво-
ей профессиональной дея-
тельности.

- Я постоянно узнаю что-
то новое. К примеру, так уж 
вышло, что в школе я произ-
ведения Максима Горького - 
«Мать», «На дне» переско-
чил, не уделил им должного 
внимания. А со временем 
осознал, что он гениальный 
писатель, рассказы у него 
фантастические. И мы по-
ставили спектакль по моти-
вам его произведений.

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Фестиваль радовал не толь-

ко жителей краевой столицы. 

Кроме хабаровчан прикос-
нуться к прекрасному смогли 
жители Комсомольска-на-
Амуре, Николаевска-на-
Амуре и поселка Хор.

Кроме того, в рамках фе-
стиваля работала Междуна-
родная музыкальная акаде-
мия для одаренных детей, 
восьмая по счету. Более 80 
юных хабаровчан посетили 
бесплатные мастер-клас-
сы от ведущих музыкантов 
России. Также в Хабаровске 
прошла первая международ-
ная конференция для про-
фессионального сообщества 
«Музыкальное образование 
на Дальнем Востоке: пробле-
мы и пути решения», гостями 
которой стали представите-
ли профильных учреждений 
со всего ДФО. Как отметил 
генеральный директор Хаба-
ровской краевой филармонии 
Игорь Мосин, сегодня в ре-
гионе есть проблема с кадра-
ми, нерешенным остается 
вопрос, как удержать здесь 
молодежь.

На открытии фестиваля гу-
бернатор Хабаровского края 
Дмитрий Демешин от имени 
всех хабаровчан поблагода-
рил Юрия Башмета за по-
мощь сгоревшему краевому 
музыкальному театру. Ма-
эстро был первым, кто от-
кликнулся на трагедию и ор-
ганизовал сбор средств.

- Спасибо вам за любовь, - 
обратился Юрий Башмет 
к зрителям.

базу отдыха «Славянка», расположенную в Приморском крае на берегу бухты 
Северной 

Об организации осмотра и подробных условиях продажи вы можете узнать 
по телефонам 8 (4212) 38-42-96, 8 914-400-13-09
Служба управления имуществом Дальневосточной 
железной дороги - филиала ОАО «РЖД»
Продажа и аренда иных объектов на сайте: https://property.rzd.ru

ОАО «РЖД» продает/сдает в аренду 
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Юрий Башмет:

Спасибо вам за любовь
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Фестиваль вернулся в Хабаровск.

XIV Международный 

музыкальный 

фестиваль прошел 

в Хабаровском крае.

 ВСЕМ МИРОМ

Мария САХАПОВА 
(«КП» - Хабаровск»)

Спасатели 
из Хабаровска 
отправили 
гуманитарную 
помощь 
в пострадавшую 
от разрушительного 
землетрясения 
Мьянму.

МЧС России продолжает 
оказывать помощь постра-
давшей после разруши-
тельного землетрясения 
республике. Напомним, что 
подземные толчки магниту-
дой 7,7 и 6,7 произошли 28 
марта. В результате страш-
ного стихийного бедствия 
погибло более 2,7 тысячи 
человек, свыше 4,5 тысячи 
получили травмы различной 
степени тяжести, и около 
полутысячи жителей Мьян-
мы пропали без вести.

С  29 марта спасатели 
из России помогают ликви-
дировать последствия ЧС, 

на месте работают специ-
алисты, в том числе медики 
и кинологи. В операции при-
нимают участие и спасатели 
из Хабаровского края. Кро-
ме того, в Мьянму регулярно 
отправляют гуманитарную 
помощь. У многих жителей 
республики ничего не оста-
лось.

9 апреля из России два 
борта Ил-76 доставили 
новую партию помощи об-
щей массой свыше 59 тонн. 

Один из самолетов вылетел 
из Хабаровска.

- Основа гуманитарного 
груза - это посуда, одеяла, 
75 палаток и две электро-
станции. Все, что необхо-
димо для восстановления 
жизнеобеспечения в  по-
страдавших районах. Общий 
вес груза свыше 32 тонн, - 
рассказал помощник на-
чальника ГУ МЧС России 
по Хабаровскому краю 
Виталий Дарчия.

Рука помощи
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Спасатели из Хабаровска отправили 
32 тонны гумпомощи в Мьянму.
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Династия профессионаловДинастия профессионалов

ЭТО ЛЮБОВЬ
Ольга Зелинская выросла в семье 

учителей. Ее мама, Валентина Зелин-
ская, долгое время работала в педаго-
гическом институте Комсомольска-
на-Амуре (сейчас это педагогический 
университет) и выпустила не одно 
поколение учителей, став примером 
для дочери. Решение получить про-
фессию педагога маленькая Оля при-
няла в школе, когда познакомилась 
со своей учительницей начальных 
классов.

- Встреча с первым учителем - это 
всегда большое событие для ребен-
ка. Людмила Михайловна Зверева 
произвела на меня необыкновенное 
впечатление. Это был очень добрый, 
сердечный и отзывчивый человек, но 
при этом - профессионал с большой 
буквы, знающий свое дело и предъ-
являющий ученикам самые строгие 
требования. Глядя на нее, я решила, 
что обязательно стану учителем на-
чальных классов. Однако судьба рас-
порядилась иначе. Когда шло распре-
деление между классами, кто какой 
будет изучать иностранный язык, 
мой оказался единственным, кому 
достался немецкий. Соответственно, 
классным руководителем у нас стала 
учительница немецкого языка. И я 
влюбилась в него без памяти! Больше 
вопрос о том, какую предметную об-

ласть выбрать, передо мной не стоял, - 
рассказала Ольга Зелинская.

Однако сегодня в российских шко-
лах, особенно на Дальнем Востоке, 
немецкий почти не преподают. Одна 
из причин - отторжение языка.

- Конечно, во многом это связано 
с Великой Отечественной войной. Це-
лые поколения выросли на военных 
фильмах, где звучат фразы на немец-
ком. Его считают грубым, лающим, 
что абсолютно не соответствует дей-
ствительности. Это очень красивый, 
мелодичный язык с четкой структурой 
и большим многообразием слов.

Как отметила Ольга Владимировна, 
с Германией нашу страну связывают 
давние культурно-исторические тра-
диции. Например, мало кто знает, что 
слова «тарелка» и «стул» перекочева-
ли к нам из немецкого языка (а еще 
«бутерброд», «рюкзак», «шлагбаум» 
и многие другие, но об этом хотя бы 
можно догадаться по их звучанию). 
Или взять Петра Чайковского. Им 
восхищается весь мир, особенно - его 
«Лебединым озером». Но история соз-
дания этого произведения для многих 
покрыта мраком. А между тем Петр 
Ильич встретил музу, наблюдая за 
птицами на берегу лебединого озера 
в Германии. 

- Само собой, мы должны воспи-
тывать в детях чувство патриотизма 
и гордости за свою Родину, но вместе 
с тем им нужно прививать уважение 
к другим странам и их культуре. Тем 
более что у нас в стране живет около 
300 тысяч русских немцев, которые 
стараются сохранить свой язык и пере-
дать его будущим поколениям. И мне 
бы очень не хотелось, чтобы этот пласт 
культуры исчез. Как говорил Людвиг 
Витгенштейн (философ 20-го столе-
тия), границы моего языка есть грани-
цы моего мира. Несомненно, границы 
русского языка очень широки, но, об-
учая детей другому языку, в частности 
немецкому, мы помогаем им расши-
рить их еще больше.

ОДИН В ПОЛЕ ВОИН
В своей работе Ольга Владимировна 

применяет разные формы и методы, 
включая интерактивные форматы 
обучения. Она выступила разработ-
чиком и вот уже три года руководит 
международным онлайн-проектом 

«Цифровые каникулы» для школьни-
ков и студентов, изучающих немец-
кий язык. Для участия в нем ребята 
собирают команды по пять-шесть че-
ловек во главе с учителем или препо-
давателем этого предмета и создают 
некое цифровое племя. Придумыва-
ют ему название, «разбивают» лагерь 
в сети (то есть, заводят свой сайт) 
и выполняют разные задания, со-
ревнуясь друг с другом. На выходе 
получается готовый цифровой про-
дукт - подкаст, дидактическая игра, 
песня, стих и другое. Само собой, 
на немецком языке.

Попробовать свои силы в конкурсе 
Ольга Владимировна решила спон-
танно. Будучи заместителем директо-
ра по учебно-воспитательной работе, 
она в составе команды на протяжении 
многих лет готовила к борьбе за зва-
ние «Учитель года» коллег: помогала 
им разрабатывать уроки, мастер-клас-
сы. А в этот раз пошла на конкурс 
сама. В одиночку. Без команды.

- Я поставила перед собой две ос-
новные задачи. Во-первых, обратить 
внимание публики и российского 
общества в целом на проблему не-
принятия немецкого языка в нашей 
стране. Во-вторых, презентовать свой 
проект «Цифровые каникулы»: он 
может быть реализован не только 
на немецком языке, но и посвящен 
изучению любой другой предметной 
области. Кроме того, участие в по-
добных конкурсах - это, как прави-
ло, преодоление себя, некий вызов: 
смогу, не смогу. И, конечно, хоте-
лось показать пример своим ученикам 
и коллегам, дать понять, что бояться 
ничего не нужно. Даже если ты идешь 
в одиночку, но точно знаешь, куда 
и зачем, тебе любые испытания будут 
по плечу. Грубо говоря, я готовилась 
к этому состязанию все 30 лет, кото-
рые работаю в системе образования. 
На конкурсных испытаниях мне при-
годился мой прошлый опыт, в том 
числе опыт подготовки к ним коллег.

Ольга Владимировна призналась, 
что самым трудным испытанием уже 
на краевом этапе конкурса для нее 
стал открытый урок в незнакомом 
классе. Оказалось, что дети, перед 
которыми ей предстояло выступать, 
занимаются немецким языком только 
факультативно, один час в неделю, 
а этого катастрофически мало, чтобы 
провести для них нормальный полно-
ценный урок.

Неожиданностью для конкурсан-
тов стало «Педагогическое интер-

вью» - испытание, в рамках которо-
го участникам заранее выдали около 
130 вопросов, на десять из которых, 
причем выбранных случайным об-
разом в запечатанном конверте, им 
предстояло ответить перед жюри за 
15 минут. Задания были и «на поду-
мать», например, исходя из своего 
опыта и мировоззрения, продолжить 
фразу: «Учить - это значит…», и более 
приземленные, затрагивающие про-
блемы, с которыми сталкивался поч-
ти каждый педагог: у вашего ученика 
проблемы с одноклассниками, какую 
книгу посоветуете ему почитать?

- Не скажу, что «Педагогическое 
интервью» было трудным. Наоборот: 
оно позволило нам подготовиться 
к финальному испытанию - брифин-
гу с участием министра образования 
Хабаровского края Алексея Мокру-
шина, где нам тоже задавали вопросы 
из разных категорий: от министра, 
коллег, детей и другие. Но оценивало 
нас уже не номинационное жюри, 
а большое, в состав которого также 
вошли ректоры ведущих вузов регио-
на, абсолютный победитель прошлых 
лет и другие. Выступать на этом этапе 
было немного волнительно, потому 
что жюри сидело прямо напротив нас, 
мы видели их реакцию на наши отве-
ты. Соображать нужно было быстро.

И ПЕЛИКАН УЛЕТАЕТ К…
По итогам всех испытаний Оль-

га Владимировна завоевала звание 
абсолютного победителя конкурса 
«Учитель года - 2025». Ей вручили 
статуэтку «Хрустальный пеликан» 
и денежную премию. Свою победу 
она посвятила маме.

- Мне бы очень хотелось, чтобы мама 
мной гордилась. А вообще звание «Учи-
тель года» довольно условное. Я всегда 
говорю, что каждый педагог для опре-
деленного круга учеников - учитель 
года, а для кого-то - даже учитель всей 
жизни. Но, разумеется, победа в этом 
конкурсе для меня важна и значима. 
Надеюсь, люди прислушаются к моим 
доводам и поймут, что нельзя допу-
стить, чтобы немецкий язык совсем 
ушел из наших школ. На достигнутом 
я не остановлюсь и продолжу об этом 
говорить. И, конечно, я рада, что по-
лучила высокую оценку и поддерж-
ку от коллег, педагогов по немецкому 
языку, со всей страны.

Подготовила Полина АПАРИНА
(«КП» - Хабаровск»).

Фото: предоставлено «КП».

Продолжение. 
Начало на < стр. 1< стр. 1

Свою победу учительница посвятила маме. 
Ольга Зелинская работает 

в системе образования 
больше 30 лет.

Ольга Владимировна руководит международным 
онлайн-проектом «Цифровые каникулы».

Дальний Восток
www.dv.kp.ru



10 15.04.2025

Альф, Бусинка и Тучка 
отметили день рождения
Евгения БОГДАНОВА 
(«КП» - Владивосток»)

Самцу тюленю 
исполнилось 13 лет, 
а его подружкам по 9. 

Байкальские нерпы Альф, Бусинка 
и Тучка, которые живут в Приморском 
океанариуме, отметили день рождения. 
О своих подопечных рассказала тренер 
Дарья Дребноскок. 

Альф - самец своенравный. Но если 
найти к нему подход, тогда совместная 
работа превращается в сплошное удо-
вольствие. Потому что помимо слож-
ного характера природа наградила Аль-
фа быстротой и талантами. Он всегда 
выкладывается по максимуму.

Тучка - дама активная и любопыт-
ная. А еще она очень любит поку-
шать. Бывает, в конце тренировки 
она сама предлагает какие-то новые 

элементы для ис-
полнения. Ведь 
тогда похвалят 
и дадут боль-
ше «конфет». 
В данном слу-
чае конфетка - 
это рыбка в ле-
дяной глазури. 

А вот Бусинка 
выше всего этого, ей 
неинтересно бороться за внимание 
тренера. Она предпочитает жить сама 
по себе и занимается только собой. Но 
ругать ее нельзя - если обидится, за-
служивать прощения придется долго. 
Хотя у Бусинки все зависит от настрое-
ния. Иногда она охотно изучает новые 
элементы.

Именинники получили празднич-
ный «торт» - из трех видов рыбы, ну 
и, конечно, множество добрых поже-
ланий от приморцев. Именинники получили праздничный «торт» из трех видов рыбы.
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За 
хорошее 

выполнение 
заданий нерпы 

получают 
«конфетки» - 

рыбки в ледяной 
глазури.

Дальний Восток: живой уголок

 ДЕЛА СЛУЖЕБНЫЕ  СЕЗОН

300 метров до поимки
Екатерина МАКСИМОВА 
(«КП» - Владивосток»)

Служебный пес Ефим поймал 
воров с поличным в Уссурийске.

В Уссурийске служебный пес по кличке Ефим 
показал, на что способны наши четвероногие по-
мощники «в погонах»! Ловко и быстро он вывел 
полицейских прямо на воров, которые пытались 
сбыть краденое железо.

67-летний местный житель позвонил в полицию 
и сообщил, что неизвестные обнесли его двор, 
умыкнув десять металлических труб. Территория 
была огорожена металлическим забором - каза-
лось бы, как они умудрились?

На место ЧП прибыл младший инспектор-ки-
нолог Александр Камолов со своим верным 
напарником Ефимом. И вот тут началось самое 
интересное: пес взял след и уверенно повел по-
лицейских, преодолев добрых 300 метров от места 
преступления.

Воры как раз занимались тем, что перегружа-
ли краденое из легковушки в грузовик - видимо, 
собирались сдать в пункт приема металла… но 
не вышло.

Задержанным оказался 60-летний «предпри-
ниматель», который для «работы» привлек сво-
его приятеля. Тот, правда, был не в курсе кри-
минальных планов товарища и просто помогал 
с перевозкой.

Теперь воришке светит наказание по статье 
158 УК РФ «Кража». А Ефим может отдыхать 
и ждать новых приключений!

Пес Ефим не дал ворам 
сбыть краденое железо.

Поспал, теперь можно и поесть
Юлия ЕФРЕМОВА 
(«КП» - Владивосток»)

В Кроноцком 
заповеднике 
Камчатки 
заметили первого 
покинувшего 
берлогу медведя.

Интересная для обеих сто-
рон встреча случилась на бе-
регу бухты Ольга Кроноцкого 
залива. Сотрудники Кроноцко-
го заповедника заприметили 
бурого мишку издалека и, ко-
нечно же, не стали рисковать 
и приближаться к нему. Отды-
хавший на снегу косолапый не 
обратил внимания на людей 
и продолжил свое безмятеж-
ное времяпрепровождение.

Государственный ин-
спектор Кроноцкого запо-

ведника Дмитрий Балаки-
рев рассказал, что во время 
планового осмотра бухты Оль-
га сотрудники увидели бело-

плечих орланов, росомаху, 
ларг и разнообразных птиц.

- Под конец маршрута увиде-
ли первого в этом году медве-

дя. Судя по следовым дорож-
кам, он уже какое-то время 
назад спустился на  берег 
океана  - тут больше вероят-
ность найти что-то съестное. 
Медведь спал, после выхода 
из берлог они не очень актив-
ны. Не стали его беспокоить 
и пошли своей дорогой, - до-
бавил Дмитрий Балакирев.

Сотрудники Кроноцкого 
заповедника также отмети-
ли, что на Камчатке бурые 
медведи массово выходят 
из спячки в середине апреля, 
но взрослые самцы могут про-
снуться и в марте. В начале 
активного сезона основной 
пищей косолапых становятся 
выброшенная на берег рыба 
и погибшие морские млеко-
питающие. Также мишки не 
брезгуют и двустворчатыми 
моллюсками.

 ПОМОЩЬ

Мария САХАПОВА 
(«КП» - Хабаровск»)

В Хабаровском крае 
спасают молодого 
лиса, подстреленного 
неизвестным.

В декабре 2024-го раненый лис при-
бился к людям - залез в дровник частного 
подворья, где его и обнаружила семейная 
пара. У животного были травмированы ла-
пы. Позже оказалось, что в этом виноват 
неизвестный стрелок, от которого дикому 
животному чудом удалось спастись… Так 
началась история лиса по кличке Ярик. 

СПАСАЛИ ВСЕМ МИРОМ
О своей находке жители Сидимы сооб-

щили волонтерам. Искалеченное животное 
перевезли в город и поместили в стацио-
нар ветеринарной клиники. На беду лиса 

с перебитыми лапами отозвались сотни 
людей - деньги на операцию и дальнейшее 
лечение собирали буквально всем миром.

Врачи сделали все возможное, уста-
новили в передние лапы спицы. С ними 
четырехлапый пациент жил несколько 
месяцев. Все это время его выхаживала 
и делала ежедневные перевязки Светла-
на, руководитель приюта. И наконец, 
2 апреля ветеринары спицы вытащили.

ОСТАНЕТСЯ С ЛЮДЬМИ 
НАВСЕГДА

- Вчера Ярик вернулся в приют, к сожа-
лению, в дикую природу его уже нельзя 
будет отпустить, потому что он останется 
инвалидом уже на всю жизнь и существо-
вать самостоятельно просто не сможет. 
Сам по себе он достаточно спокойный, но 
иногда у него нет настроения, тогда фыр-
кает, ворчит, - рассказала волонтер при-
юта для животных «Элин дом» Дарья.

Где в будущем будет жить Ярик - пока 
неизвестно. Сейчас он останется в прию-
те, где его буквально поставили на лапы. 

Волонтеры собираются построить питом-
цу крепкий металлический вольер, ведь 
деревянный он приноровился грызть.

По словам Дарьи, случай, когда сотруд-
ники приюта спасают диких животных, 
скорее редкость, но порой случается 
и такое, и вспомнила, как однажды Свет-
лане довелось спасать гусыню, потре-
панную собаками.

Бедный Ярик

Весной бурые медведи на Камчатке 
питаются рыбой, мертвыми морскими 

млекопитающими и моллюсками.
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Врачи установили в передние 
лапы животного спицы.
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Не стало великого поэта эпохи 

и трудолюбивого корреспондента 
«Комсомолки»:

«Вчера, 14 апреля, в 10 часов 
15 минут утра, в своем рабочем 
кабинете (Лубянский проезд, 3) 
покончил жизнь самоубийством 
поэт Владимир Маяковский. Как 
сообщил нашему сотруднику 
следователь, предварительные 
данные следствия указывают, 
что самоубийство вызвано при-
чинами чисто личного порядка, 
не имеющими ничего общего с 
общественной и литературной 
деятельностью поэта. Самоубий-
ству предшествовала длительная 
болезнь, после которой поэт еще 
не совсем поправился».

Смерть Маяковского называют 
дикой, нелепой, чудовищной. «Че-
го ему недоставало, этому талант-
ливейшему и признаннейшему по-

эту?»  - вопрошает 
Демьян Бедный. А 
предсмертное 
письмо считает 
жутким «своей не-
значительностью».

Письмо редакция 
также публикует, 
сделав символичную ошибку в за-
головке (орфография сохранена):

Посмертное письмо В. Маяков-
ского

ВСЕМ!
В том, что умираю, не вините 

никого и пожалуйста не сплет-
ничайте. Покойник этого ужасно 
не любил.

Мама, сестры и товарищи, про-
стите, - это не способ (другим не 
советую), но у меня выходов нет.

Лиля - люби меня. Товарищ 
правительство, моя семья - это 
Лиля Брик, мама, сестра и Ве-
роника Витольдовна Полонская.

Если ты устроишь им снос-
ную жизнь - спасибо.

Начатые стихи отдайте Бри-
кам, они разберутся.

Как говорят, -
«инцидент исперчен»

     Любовная лодка
                разбилась о быт.
   Я с жизнью в расчете

и не к чему перечень
     взаимных болей,
               бед
                   и обид.
Счастливо оставаться ВЛА-

ДИМИР МАЯКОВСКИЙ.
12.IV-30 г.

О чем писала «Комсомолка» в этот день 15 апреля

Последнее письмо Маяковского 
и первое интервью Гагарина

1961
«Космический» апрель 

в «Комсомолке» продол-
жается. И наши спецкоры 
Василий Песков и Павел 
Барашев (единственные 
журналисты, оказавшиеся 
на борту самолета, на кото-
ром летел в Москву Гагарин) 
продолжают передавать ре-
портажи о первой встрече с 
первым космонавтом после 
его возвращения на Землю:

«Мы не спали всю ночь. Не 
могли сомкнуть глаз, как, на-
верное, не могли этого сделать 
миллионы людей в ту ночь. Зав-
тра первый в мире космонавт 
Юрий Гагарин полетит в Мо-
скву, где его ждут москвичи, 
вся страна, весь мир. Мы по-
чувствовали себя бесконечно 
счастливыми, когда поздно ве-
чером получили разрешение быть на борту самолета, 
который доставит его в Москву.

Еще рассвет не растаял над лесом, присыпанным 
легким и неожиданным в это весеннее утро снегом, 
а мы уже мчались к дому, где жил два этих дня кос-
монавт.

- Тише. Он отдыхает!.. - встретили нас в дверях. И 
мы поняли эту строгость. Сейчас где-то рядом от-
дыхает человек, сто восемь минут проработавший 
в космосе…

Он вышел неожиданно. Будто помолодевший за 
ночь, свежий, сильный. Упруго шагнул через порог и 
опять крепко, как тисками, пожал всем руки.

- Ну вот, сегодня в Москву…
Но прежде чем снова подняться на борт воздушного 

корабля, который доставит его в Москву из района 
приземления, Юрий Гагарин вышел на широкий откос, 
откуда виднелись разливы, лес в синей дымке. Минуту 
стоял молча, глядел на родную землю.

…Автомашины вырываются на широкое поле аэро-
дрома, где застыла гигантская махина - Ил-18.

Летчики Борис Павлович Бугаев и Петр Михайлович 
Воробьев приглашают космонавта в свою (земную 
для него!) машину. Это опытные люди. Они водили 
воздушные корабли над нашей страной, пересекали 
Атлантику, ходили над Африкой и Азией. Сегодня 
страна доверила им первого своего человека, по-
бывавшего в космосе…

Поднимаемся на борт вслед за Юрием. Прежде чем 
включить двигатели, летчики, волнуясь, преподнесли 

ему скромный подарок - модель 
того самого «Ила», на котором 
теперь космонавту предстоя-
ло проделать путь до Москвы. 
Рассаживаемся по местам, и 
вот уже вспыхивает надпись: 
«Просьба не курить, пристег-
нуться ремнями». Юрий глядит 
на эту надпись и чуть улыбает-
ся. Но порядок есть порядок. 
И он послушно под ласковым 
взглядом бортпроводницы 
Инны Давыдовой застегивает 
ремень.

- Товарищи, - говорит Инна 
Давыдова, больше всего об-
ращаясь, конечно, к Юрию, - 
наш полет будет проходить 
на высоте 7 тысяч метров…

И опять Юрий чуть-чуть 
улыбнулся. Семь тысяч ме-
тров… Еще позавчера он гля-
дел на землю с высоты трех-
сот с лишним километров».

«- Какою вы видели Землю оттуда, из кос-
моса?

- Я видел ее в земном ореоле. Видите, вон там. - Он 
показывает на горизонт, где белые облака переходили 
в сизоватую туманную дымку. - В космосе «земная» 
голубизна переходит в темный цвет.

- Вы видели звезды в полете?
- Видел.
- Какие?
- Не успевал определять. Скорость-то какая, знае-

те… Звезды мелькали в иллюминаторе, как светлячки.
- А какой был иллюминатор у вашего корабля? 

Квадратный? Круглый? 
Юрий улыбнулся:
- Хороший иллюминатор, очень хороший! Когда об-

лака подо мной пропадали, я видел большие реки, 
леса, горы. Крупные города хорошо видно.

- Африка такая же, как на глобусе?
- Похожа. Глобусу можно верить! Человек свою 

Землю облазил здорово. Теперь вот космос… Когда 
я уходил на максимальное расстояние от Земли, она 
явственно приобретала форму шара».

Полный текст 
первого 

интервью 
с первым космонавтом

Ведущие рубрики 
Татьяна АДАБАШ, Елена ПОПОВА.

В этом году «Комсомольской 
правде» 100 лет! Вспоминаем 

публикации «КП» в разные годы.
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ПО ТОРМОЗАМ
«Шеф, все пропало!» - этот кадр 

с Андреем Мироновым из «Брилли-
антовой руки» лучше всего описыва-
ет, что происходит сейчас в головах 
и салонах продаж российских авто-
дилеров.

Загибайте пальцы. По итогам I квар-
тала 2025 года в сравнении с тем же 
периодом 2024-го:

✓ продажи легковых автомобилей 
упали на 25% (246 939 машин против 
330 719);

✓ легкого коммерческого транспор-
та - на 17%;

✓ грузовиков - на 48%;
✓ автобусов - на 61%.
И это речь только о новой технике. 

Досталось всем, включая АвтоВАЗ: 
отечественный гигант хоть увеличил 
свою долю рынка с 28% до 31%, но по-
терял 15% клиентов. Дела у основных 
конкурентов и того хуже. Особенно 
у Geely, просевшего сразу вдвое.

Так с чем это связано? Чем нам гро-
зит? И каковы ближайшие перспек-
тивы?

ПЯТЬ ПРИЧИН
Динамику продаж можно отслежи-

вать двумя способами. В сравнении 
с предыдущим периодом (например, 
апрель с мартом). Либо с тем же пери-
одом прошлого года (март-2025 с мар-
том-2024). Первый вариант помога-
ет следить за ситуацией в моменте. 

Второй - оценивать 
процессы глобаль-
ные.

Весь прошлый 
год глобальные 
процессы нас ра-
довали. По ито-
гам 2024-го про-
дажи автомобилей 
в стране выросли на 
48,4%. Было прода-
но 1,57 млн машин 
(речь исключитель-
но о новых легко-
вушках).

Но в моменте си-
туация начала 
ухудшаться уже 
осенью. Ноябрь 
и декабрь за-
метно просели 
по сравнению 
с предыдущи-
ми месяцами. 
Не спасали 
даже пред-
новогодние скидки. 
Январь традицион-
но считается тихим 
месяцем - народ от-
ходит от каникул, 
тут не до крупных покупок. Хотя по 
инерции рост к январю-2024 все равно 
наблюдался (аж на 11%).

Но вот февраль и март обернулись 
для лидеров ледяным душем.

- Особенно март, потому что 
такого крутого падения, если 
честно, не ждал никто, - отме-
чает директор агентства «Автостат» 
Сергей Целиков. - Если в феврале про-
дажи снизились на 24,9%, то в начале 
весны - сразу на 45,5%.

Причины просты и понятны. Их 
ровно пять.

Утильсбор
Его платят и производители, 

и импортеры новых автомобилей. Но 
если российским производителям его 
компенсируют, то импортерам - нет. 
Таким образом, утильсбор - это, по 
сути, пошлина на импорт. И вырос 
он очень сильно.

За последние полгода его в Рос-
сии повысили дважды - 1 октября 
и 1 января. В итоге утильсбор на им-
портные машины теперь составляет 
667 400 рублей на самый популярный 
тип автомобиля - с двигателем до 2 л. 
Что, разумеется, влияет на конечную 
цену - сейчас новая машина в России 
обходится в 3 - 3,5 млн рублей.

Высокие кредитные ставки
Не секрет, что большинство 

машин приобретаются в кредит. 
А взять заем у банка в нынешних 
условиях немногие считают разу-
мным. Автокредиты сегодня дают 
минимум под 25% годовых. Причи-
на - высокая ключевая ставка ЦБ, от 
которой и зависят условия в обычных 
банках.

- К тому же Центробанк в прошлом 
году серьезно ужесточил сами прави-
ла выдачи кредитов, чтобы сократить 
число невозвратных долгов, - говорит 
вице-президент Национального автомо-
бильного союза Ян Хайцеэр.

Высокие ставки 
по депозитам

Другая сторона меда-
ли - те, у кого такие деньги 
есть, предпочитают хранить 
их в банках, получая выго-
ду с процентов по вкладам. 
Ведь сегодня банки по де-
позитам дают щедрые 20 - 
22 процента годовых. Если 
обновление личной машины 
не горит, подобное решение 
вполне логично.

Ажиотажный 
спрос 
в прошлом году

В 2022 и 2023 годах 
россияне откладыва-

ли покупку машины 
в ожидании сниже-
ния цен. Затем при-

шло осознание - 
его не случится. 

В результате весной и ле-
том 2024 года на авторынке 

случился бум.
- А следом поя-

вились новости об 
увеличении утиль-
сбора, повышении 
кредитных ставок, 
и в салоны дилеров 
побежали даже те, 

кто в принципе мог этого не делать. 
Машины стали приобретать впрок, 
пытаясь успеть до роста их стоимо-
сти, - вспоминает Ян Хайцеэр.

«Ждуны»
Так дилеры и эксперты про-

звали тех, кто ждет возвращения за-
падных брендов.

- У нас китайские машины по-
прежнему занимают лишь 5% авто-
парка. Подавляющее большинство 
россиян предпочитает японские, 
корейские, европейские машины, - 
отмечает Сергей Целиков. - Многие 
готовы брать трехлетних «немцев» по 
цене нового «китайца», лишь бы не 
изменять своим принципам.

- А тут пошли новости, что часть 
брендов готова вернуться. Чего бы 
не подождать и не купить через 
полгода-год Kia или Hyundai вме-
сто Chery или Haval? - добавляет Ян 
Хайцеэр. - Когда и кто вернется - 
большой вопрос. Но надежда уми-
рает последней.

ТЯЖЕСТЬ ПОСЛЕДСТВИЙ
Может, судьба дилеров не сильно 

волнует большинство россиян. По-
думаешь, недосчитаются сверхпри-
былей… И все же последствия паде-
ния рынка серьезнее, чем кажется на 
первый взгляд.

Старение автопарка
У нас и так средний возраст 

машин достиг отметки в 15,5 го-
да. Отечественные - и того дрях-
лее (18,7 года). Больше 70% авто-
мобилей, стоящих на учете в ГАИ, 

Машина - это не только средство передвижения. 
Новые автозаконы, технологии, тест-драйвы, 

лайфхаки, дорожные истории и многое-
многое другое - в программе «Мой автомобиль» 

с понедельника по четверг в 7.00 (мск) на Радио «КП»

Водительское

Продажи в первые три месяца 
2025 года оказались провальными, 

но уже в апреле ситуация стала 
лучше. Эксперты успокаивают: 

скоро все придет в норму.

1

2

3

5

1

An
to

n 
Va

ga
no

v/
RE

UT
ER

S

Авторынок   
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    Николай МЫСИН,    

   автоэксперт «КП»  

radiokp.ru

Да, было тяжело. 
Но российский 

автопром, как всегда, 
стойко перенес 

непростые времена.
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отпраздновали 10-летний юбилей. 
Старение автопарка - это ущерб 
и экологии, и безопасности на до-
рогах.

Ускорение инфляции
В России 80% перевозок осу-

ществляется автотранспортом. Чем 
он дороже в покупке и обслуживании, 
тем выше затраты на логистику. А она 
влияет на все, и цен на продукты это 
тоже касается.

 Падение производства, 
снижение числа 
рабочих мест

По итогам января - февраля Рос-
стат зафиксировал рост производства: 
в стране было собрано 115 тысяч лег-
ковушек. Это на 12,8% больше, чем 
годом ранее. Но это слабое утешение.

- Завод - это махина, которую 
остановить не так просто. Планы по 
выпуску составлялись давно, когда 
продажи были на пике. Сейчас их 
корректируют, и тот же АвтоВАЗ уже 
пугает слухами о полной остановке 
производства. Учитывая, что рынок 
рухнул, а на складах скопилось боль-
ше 100 тысяч нераспроданных «Лад», 
вполне себе реальная перспектива, - 
говорит Ян Хайцеэр.

ВСЕ НЕ ТАК ПЛОХО
То, что в этом году машин будет 

продано меньше, чем в прошлом, со-
мнений не вызывает. Но ведь дело 
в том, что в прошлом их не должны 
были так много продать!

- На протяжении последних 10 лет 
емкость нашего рынка (число продан-
ных автомобилей. - Ред.) колеблет-
ся на уровне 1,5 млн новых машин 
в год, - рассказывает Сергей Цели-
ков. - Если исключить ковидный 
2020-й и кризисные 2022 и 2023-й 
(когда вмешались сторонние фак-
торы), примерно столько мы всегда 
и продавали. Никаких глобальных 

потрясений, массовых увольнений, 
закрытий предприятий не будет. Уй-
дут какие-то бренды, обанкротится 
ряд мелких дилеров, да, неприятно, 
но такова жизнь.

Собственно, процесс уже пошел. 
С начала года в России закрылось 
210 автосалонов. Импорт машин из 
Китая упал на 50% по итогам января - 
февраля (до отметки 50,7 тысячи).

Но в то же время новости о планах 
по налаживанию производства на 
российских заводах популярных ки-
тайских моделей слышны куда чаще, 
чем слухи об уходе с рынка крупных 
игроков… Да и салоны не только за-
крывают, открывают их тоже. За тот 
же I квартал новых прибавилось 124.

И есть позитивный момент - в пер-
вую неделю продажи выросли на 
16%, если сравнивать с предыдущей. 
В стране было реализовано 24,4 ты-
сячи новых машин. Да, существенно 
меньше, чем за аналогичный период 

2024-го (минус 36%). Но в моменте 
все выглядит так, будто рынок от-
толкнулся от дна.

- Есть мнение, что пик падения 
пройден, - отмечает Сергей Цели-
ков. - От графика прошлого года мы, 
конечно, будем отставать, минимум 
до осени. Но провалов, подобных 
мартовскому, уже быть не должно. 
А там кто знает, как изменится ситуа-
ция в мире. Если избежим каких-то 
форс-мажоров, то к январю выйдем 
на уровень 1,4 млн проданных машин 
в год. Для текущей экономической 
ситуации вполне нормально.

собрание

А что с «санкционочкой»?
Параллельный импорт все еще пользуется спросом, но общая доля продаж машин, 

ввезенных по этой схеме, невелика. По итогам I квартала в Россию прибыло всего 
16 тысяч автомобилей (речь только о новых легковушках). Лучше всего приобрета-
ются Toyota, BMW и Mercedes.

Для сравнения  - в прошлом году за первые три месяца в стране было продано 
43 365 «санкционных» авто.

 ■ ИЗ РУК В РУКИ

Подержанные 
в поддержке 
не нуждаются?

Рынок бэушных машин тоже падает, 
но в данном случае снижение продаж 
в рамках статистической погрешности. 
В январе  - марте владельцев сменили 
1 329 703 автомобиля  - всего на 3% 
меньше, чем в I квартале прошлого го-
да (1 373 562). Хотя конкретно март 
провальным выдался и здесь - падение 
составило 13%.

В топ-10, как водится, бюджетные и воз-
растные модели (сразу шесть «Лад»). А вот 
«китайцев» нет даже и близко. Хотя, по 
данным сервиса «Авто.ру Оценка», их до-
ля на вторичном рынке возросла с 5% 
до 5,5%!
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Полезные советы 
для автолюбителей 
читайте на сайте 
в специальном разделе 
KP.RU/AUTO

  оттолкнулся от дна

ТОЛЬКО ЦИФРЫ Продажи в I квартале:

По данным агентства «Автостат».

…и топ-10 моделей

Топ-10 брендов…
Продажи в I квартале

Марка  2024  г. 2025 г. Динамика
1. Lada  90 869  77 278  - 15,0%
2. Haval  37 639  31 185  - 17,1%
3. Chery  31 893  25 757  - 19,2%
4. Geely  36 264  16 452  - 54,6%
5. Changan  20 216  13 292  - 34,3%
6. Belgee  4260  6245  + 46,6%
7. Omoda  10 423  6514  - 37,5%
8. Jetour  5081  6046  + 19,0%
9. Jaecoo  4019  5036  + 25,3%
10. Solaris  174  4013  + 2206,3%

Модель 
1. Lada Granta  42 015  31 636  - 24,7%
2. Lada Vesta  23 700  23 357  - 1,4%
3. Haval Jolion  15 770  11 875  - 24,7%
4. Chery Tiggo 7 Pro Max  12 196  11 072 - 9,2%
5. Lada Niva Travel  12 606  8644  - 31,4%
6. Lada Niva Legend  12 247  7362  - 39,9%
7. Chery Tiggo 4 Pro  8591  6807  - 20,8%
8. Geely Monjaro  13 657  6216  - 54,5%
9. Lada Largus  150  6139  + 3992,7%
10. Haval M6  8030  6111  - 23,9%
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-Инфо».

САМЫЕ ПОПУЛЯРНЫЕ 
МАРКИ НА ВТОРИЧНОМ
РЫНКЕ…
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…И ЛИДЕРЫ 
СРЕДИ МОДЕЛЕЙ

1. Lada Granta  29 706  35 264  + 18,7%

2. Lada 2107  31 335  31 976  + 2,0%

3. Kia Rio  31 813  27 736  - 12,8%

4. Lada 2114  29 044  27 046  - 6,9%

5. Hyundai Solaris  28 241  26 500   - 6,2%

6. Lada Niva Legend  23 718  24 628  + 3,8%

7. Lada Priora  25 415  24 495  - 3,6%

8. Ford Focus  25 012  23 865  - 4,6%

9. Lada Vesta  17 843  22 317  + 25,1%

10. Toyota Corolla  22 482  21 235  -5,5%

1. Lada  343 704  353 507  + 2,8%

2. Toyota  138 293  129 215  - 6,6%

3. Kia  82 420  74 778   -9,3%

4. Hyundai  67 820  65 575  - 3,3%

5. Nissan  63 762  57 121  - 10,4%

6. Volkswagen  61 490  52 967  - 13,9%

7. Renault  47 769  45 288  - 5,2%

8. Chevrolet  43 587  41 180  - 5,5%

9. Honda  39 979  39 647  - 0,8%

10. Ford  41 163  38 983  - 5,3%

КСТАТИ
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Григорий КУБАТЬЯН

ВЕЛИКИЕ ЗАБРОШКИ
Это ж какая мощь была 

у Союза! Силища и бо-
гатство! Говорили, что 
он сам развалился? Не 
удержался на глиняных 
ногах и развалился? По-
хоже, врали. Его резали 
и взрывали, потом ре-
зали и топили. Об этом 
думаю я, стоя на горе со-
ветских денег.

Несчетные пачки ру-
блей захоронили в ра-
кетных шахтах в лесу во 
Владимирской области, 
предварительно утили-
зировав сами ракеты. 
То есть страну сначала 
разоружили, а затем 
разорили, накрыв все 
это сверху бетонной 
плитой.

Побывали здесь 
и «расхитители гроб-
ниц» в поисках медных 
проводов и стартовых 
вольфрамовых плит, ко-
торые, по слухам, уста-
навливали под ракеты. 
Мертвые шахты вскрыли 
и выпотрошили, раски-
дав списанные уже день-
ги по лесу, как внутрен-
ности убитого зверя.

Таких заполненных 
деньгами шахт в Рос-
сии находят все боль-
ше - и в Ивановской 
области, и в Костром-
ской. Первый репортаж 
о таком «Клондайке» 
в лесу написал спецкор 
«Комсомолки» Александр 
Коц еще 18 лет назад (чи-
тайте на сайте KP.RU). 
И вот новая находка.

Все больше туристов 
и блогеров пробирают-
ся к таким советским 
заброшкам, выкладывая 
оттуда селфи, будто на 
фоне Колизея.

Тропою воинов и бан-
дерлогов решил пройти 
и я.

ИЛЬИЧ ОТВЕРНУЛСЯ 
ОТ НАС

Недалеко от села Не-
былое находится место, 
отмеченное на моей кар-
те как «советский клад». 
Когда-то сюда шла бе-
тонка - прямо к ракет-
ной базе. Но базы и ракет 
давно нет, ликвидиро-
вали еще в горбачевско-
ельцинские времена, 
а бетонные плиты вы-
везли - нет лучше фун-
дамента под гаражи. 
Осталась грунтовка, 
идущая вдоль поля. Вес-

ной после дождя прое-
хать сложно. Я на своей 
«Ниве» не смог: увяз, по-
плыл, заляпался грязью 
по крышу. Еле выбрался 
обратно.

Не доезжая села Чеко-
во, сворачиваю в поле. 
Решаю дальше идти пеш-
ком в хороших резино-
вых сапогах. Топаю че-
рез лес до реки Яхромы. 
На карте речка выглядит 
мощно, я мысленно был 
готов строить плот. Но 
в этом месте она оказа-
лась чуть шире ручья. 
Вдобавок постарались 
бобры, нарубив вдоль 
берега бревен: хватило 
бы на приличный мост.

Перебравшись через 
Яхрому по одному из по-
валенных деревьев, я под 
свист весенних птиц вы-
хожу к покосившимся 
бетонным столбам с на-
тянутым между ними за-
бором из колючей про-
волоки. Часть проволоки 
уже сорвали и увезли лю-
бители металлолома. Как 
и кабели, протянутые по 
всему лесу. От них оста-
лись пустые канавы.

Ну вот, кажется, до-
брался. С поляны, зарос-
шей палеозойским бор-
щевиком, открывается 
вид на бывшую ракетную 
шахту. На ее месте теперь 
пруд. Только в нем вме-
сто кувшинок плавают 
советские купюры с про-
филем Ленина. Такие 
же пачки-пачки-пачки 

денег россыпью по-
крывают всю поляну. 
Здесь их тонны. Вла-

димир Ильич смотрит 
с них куда-то в сторону, 
будто ему неловко видеть 
потомков, так обошед-
шихся с его наследием.

НЕ ГОРЯТ 
И НЕ ТОНУТ

Никогда еще деньги 
не казались мне таки-
ми грязными. Большая 
часть купюр обветшала, 
размякла от воды. Под 
пачками банкнот копо-
шатся черви. Хотя эти 
деньги несъедобны для 
червей. Их трудно даже 
сжечь. Как рассказывал 
«КП» бывший в то время 
главой Центробанка Вик-
тор Геращенко, когда со-
ветские деньги списыва-
ли, их пытались сжигать 
на цементных заводах. 
Только там температура 
в печах такая, что рубли 

могли сгореть полно-
стью. Но мороки было 
много, заводы брали на 
себя такую миссию не-
охотно, потому что дым 
от денег - сплошная ядо-
витая химия, могли от-
равиться рабочие.

А купюр было много! 
Их со всего бывшего 
СССР тогда свезли. Ге-
ращенко вспоминал, что 
списанные деньги «пять 
лет считали на заводе 
Хруничева» в Москве.

Тем временем по до-
говору о разоружении 
под присмотром запад-
ных военных советников 
в России пилили ядер-
ные ракеты. Кто-то по-
дал идею - в опустевшие 
ракетные шахты и сва-
лить ненужные день-
ги. А для верности еще 
и взорвать. Некоторые 
из шахт были глубиной 
с девятиэтажный дом. 
Влезало туда много...

Шахты со временем за-
полнились грунтовыми 
водами. Неизвестно, уда-
лось ли искателям метал-
лов найти в этом «денеж-
ном супе» легендарные 
вольфрамовые плиты, но 
бетонные крышки они 
сорвали, деньги выбро-
сило наружу.

КТО ЗНАЛ, 
ТЕ УМЕРЛИ

В ближайшем к «кла-
ду» селе Чеково ищу 
местных жителей, кто 
рассказал бы, как это все 
произошло.

- Кто мог знать, те 
умерли, - вздыхает жен-
щина с граблями, сгреба-
ющая в кучи прошлогод-
ние листья. - Мы туда не 
ходили, боялись, что там 
радиация. Когда разору-
жались, вот тогда ракеты 
и вывезли. Говорят, но-
чью дело было. Про со-
ветские деньги мы в ин-
тернете узнали, а сами 
туда не ходили. Больше 
вам никто ничего не ска-
жет. В Небылое поезжай-
те и там спросите.

Я не отчаиваюсь. От 
села до «клада» по пря-
мой около 2 километров. 
Кто-то должен был туда 
ходить.

- Шахт этих тут шту-
ки 3 - 4 было. Когда их 
взрывали, в домах на 
краю села стекла вылете-
ли, - говорит скучающий 
на автобусной останов-
ке Юрий. - Позже оттуда 
начали бетонные плиты 
вывозить и металл. Из 
Владимира люди при-
езжали с краном. Вам 
Виктор Русаков нужен, 
он все знает, везде ходит. 
Но скажет ли? Жена его 
в кулаке держит.

Иду в дом, где живет 
местный старожил и кра-
евед Виктор Русаков.

- Так это ж… На точку 
деньги из банка привози-

ли, - начинает он расска-
зывать, стоя в дверях. Но 
его хватает за рукав жена 
и тянет обратно в квар-
тиру:

- Не знает он ничего! 
Всего хорошего!

Краевед - любитель 
выпить. И возникающие 
на его лестнице под раз-
ными предлогами собу-
тыльники строгую жену 
выводят из себя.

По словам Юрия, в се-
ле есть еще один знаток 
родного края - Сашка 
Аникин. Ищу его.

«ТЫ ЖЕ С ТОЧКИ 
КАБЕЛЬ 
ВОРОВАЛ!»

- На бутылку дашь? - 
сразу переходит к делу 
дядя Саша Аникин.

В надежде на гонорар 
торопливо начинает 
рассказывать:

- Точку эту в начале 
70-х строили. Мы па-
цанами в тот лес хо-
дили смотреть кино, 
в основном индийское. 
Его прямо в военной 
части показывали, на 
улице экран натягива-
ли. Солдаты нас кашей 
кормили. С тушенкой… 
О! Друг, тормози, тормо-
зи! - вдруг радостно кри-
чит он проезжающему 
мимо парню на велоси-
педе. - Андрюха, ты же 
с точки кабель воровал! 
Да? Что там за кабели 
были? Медные?

Андрюха смущенно 
улыбается, хмыкает: 
мол, давно дело было, 
чего вспоминать-то. И, 
махнув рукой дяде Са-
ше, торопится прочь, 
пока его не сделали ге-
роем репортажа.

- При мне пилили! - 
грозно скалится дядя 
Саша. - А когда-то нас 
оттуда солдаты с крас-
ными погонами гоняли. 
Потом я за грибами хо-
дил. Лисички там, белые 
попадаются. Теперь на 
месте шахты яма. Хрен 
знает какая, вот вроде 
с два дома. И в ней вода.

РАКЕТЫ 
НЕ НАСТОЯЩИЕ

В селе Небылое у мо-
настыря Святого Кос-
мы прихожанки расска-
зывают мне страшную 
историю. Дескать, пар-
ниш ка-ше сти клас сник 
полез в шахту, а потом 
взял да и умер - от ра-
диации. Так что ходить 
туда ни к чему.

Здесь же знакомлюсь 
еще с одним местным 
жителем. Андрей - во-
еннослужащий, участ-
ник СВО.

- Шахты эти поддель-

Тонны советских денег   
Загадки недавнего

Журналист «КП» 
добрался до глухих 

владимирских 
лесов, где на месте 
ликвидированного 
ядерного оружия 

зарыты пачки 
списанных 

банковских купюр.

О советских ракетных шахтах ходит 
много небылиц. За разъяснениями я об-
ратился к военному эксперту «КП» 
полковнику Михаилу ТИМОШЕНКО.

- Могли ли во Владимирской об-
ласти в 90-х годах вывести из строя 
не настоящие шахты, а ложные?

- Вполне могли. Как и настоящие.
- И внутри могли стоять муляжи 

ракет?
- Не слышал про муляжи. Хотя это на-

прашивается само собой. Для картинки 
со спутника ложные шахты можно делать 
просто и быстро  - глубиной не больше 
5 метров и накрыть крышкой. Но это не вя-
залось бы с реальным сроком строитель-
ства шахты, ведь бетон застывает месяц. 
Поэтому строили всерьез.

- Какие ракеты шли под утилиза-
цию?

- Ракеты средней и меньшей дальности, 
радиусом до 5000 км, то есть нацеленные 
на Европу. Но не только они. Договарива-
лись о сокращении всех ракетоносителей.

- А зачем взрывали шахты? Мало 
было просто утилизировать ракеты?

- Спросите Горбачева...
- Что за вольфрамовые стартовые 

плиты ставились под ракеты? Их вы-
возили или бросали в шахтах?

- Я так скажу: вольфрамовая плита для 
пуска не нужна. Чтобы выпихнуть ракету 
из шахты, используются обычный поро-
ховой заряд и газоотводы. На кой там 
вольфрам? Про плиту - это легенда.

- Но ведь люди искали эти плиты, 
ломали шахты...

- Глупость у людей в головах, чугунина. 
Там обычная бетонная площадка, а не 
вольфрам.

А был ли вольфрам?КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

- Стоять 
на горе купюр 

у взорванного входа 
в ракетную шахту - 

это непередаваемые 
ощущения, - поделился 

после командировки наш 
спецкор Григорий 

Кубатьян.
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ные, - огорошивает он 
меня своей версией.

- Как так?! Откуда 
знаете?

- Знаю, - веско гово-
рит он. - В окрестных 
лесах их много. Лично 
видел семь.

- А как же разговоры 
про радиацию?

- Если что и есть, то от 
старых денег. В краске 
тяжелые металлы, сви-
нец. Грунтовые воды их 
подмывают, все в землю 
уходит.

- То есть и вольфрамо-
вых плит не было? Зря, 
получается, их искали, 
раскидывая деньги по 
лесу?!

- Стартовых плит? Не 
было! А если и были, их 
сами военные, должно 
быть, вывезли - это же 
драгметалл!

Напрасно, получается, 
я расстраивался, глядя 
на оскверненные руи-
ны советской ракетной 
шахты? Вместо ракеты 
внутри стоял муляж, 
и даже солдаты не знали, 
что охраняют подделку?

Ложные шахты строи-
ли, чтобы по ним удари-
ли американцы, потра-
тив ценные боеголовки. 
И из соседнего влади-
мирского леса вылете-
ла бы настоящая SS-18 

«Сатана» и унеслась бы 
за океан, неотвратимая, 
как Божий перст.

Но ложные шахты или 
настоящие превращали 
в кладбище советских 
денег - достоверно ни-
кто вам сейчас не ска-
жет. Хотя версия, ко-
нечно, красивая. Мол, 
настоящие ракетные 
шахты сохранились. 
И в них до сих пор на 
боевом дежурстве, на-
целившиеся в сторону 
НАТО, стоят ядерные 
«карандаши».

Сколько же их по рус-
ским лесам?

Андрей хитро улыбает-
ся: кто ж знает?

Зато теперь к шахтам 
с деньгами едут на ква-
дроциклах и идут пеш-
ком в паломничество 
туристы и следопыты. 
Вздыхая: это ж какая 
мощь была у Союза! Ка-
кое богатство!

А я еще долго буду 
вспоминать, как стоял на 
горе денег, представляя: 
вон та пачка - это чьи-то 
«Жигули», а вон та, по-

меньше, - чешский гар-
нитур или отпуск в Со-
чи... Здесь становишься 
философом. Сколько 
страстей и мечтаний, 
трудового пота и време-
ни наших пап и мам за-
ключено в каждом таком 
«кирпиче» рублей.

Но все заканчивается 
одинаково - для людей 
и страны. Потомок пнет 
сапогом эту ставшую не-
нужной пачку резаной 
бумаги. И вздохнет: дей-
ствительно не в деньгах 
счастье.
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 лежат в ракетных шахтах
 ■ МНЕНИЕ БЛОГЕРА

Лина РЕЗНИК, блогер, побывавшая 
на ракетной шахте с деньгами 
во Владимирской области:

Осколки развитой 
цивилизации

- Я, как и любой ребенок 90-х, росла в атмосфере 
презрения ко всему советскому, которое называли 
«Совок», рассказывали про дефицит, очереди, еду 
по талонам, культ личности, безликую архитектуру.

А потом я начала путешествовать, посетила 
63 страны. Но ожидания часто не оправдывались: 
те же очереди, завышенные цены, подделки вместо 
оригинала...

Поэтому известные туристические места я за-
менила заброшками. Ведь там мало кто бывает, 
это всегда оригинальная архитектура, и вход бес-
платный.

И чем больше я ездила, тем больше понимала: то, 
что говорили мне в детстве, было неправдой. Со-
ветская архитектура удивительна. В заброшенных 
пионерлагерях я узнавала, как интересно проводи-
ли время советские дети, какие песни пели, спек-
такли ставили, всего этого не было в моем детстве.

На заброшенных фабриках я поражалась мас-
штабам цехов до горизонта. В каком почете был 
человек труда. Думаю, та же трансформация у всех, 
кто начал исследовать места прошлого и понял 
наконец выражение «осколки более развитой ци-
вилизации».

прошлого

Больше фото 
и видео 

из владимирских 
лесов, усыпанных 

рублями, - на сайте KP.RU

Миллионы рублей с Лениным и гербом СССР. Когда-то 
они были несметным богатством. А теперь грустное 

напоминание о потерянной стране и чьей-то молодости.

 ■ КНИЖНАЯ ПОЛКА

Пасха - самый большой праздник в право-
славии. В этом году она отмечается 20 
апреля. Много людей искренне верят, но 
пока не очень хорошо разбираются в об-
рядах и таинствах. Вот несколько ответов 
на часто задаваемые вопросы. 

А еще больше разъяснений вы найдете 
в книге «Мир Православия. Таинства, об-
ряды, традиции», вышедшей в издательстве 
«Комсомольская правда». В ней доступ-
ным языком рассказано о глубочайшем 
смысле христианского учения и главных 
вопросах веры. 

Книга выстроена в форме энциклопе-
дии и одобрена Русской православной 
церковью. Она полезна и для постоянных 
прихожан, и для впервые пришедших в 
церковь детей и взрослых. И даже для 
тех, кто пока не пришел к вере, - ведь это 
наша культура и история. Это отличный 
подарок для всей семьи и на Пасху, и на 
другие праздники.

1.  Когда заканчивается 
Великий пост
и что такое
Страстная седмица?

Великий пост, который иначе называют 
святой Четыредесятницей, то есть перио-
дом, который длится «четыре десятка» (40) 
дней, заканчивается не в субботу перед 
Пасхой, а... в пятницу перед Вербным вос-
кресеньем. В последнюю неделю перед 
Пасхой, которую называют Страстной сед-
мицей, сохраняются и даже становятся 
более строгими все ограничения поста, 
но это совсем особый период.

2. Чему посвящена 
Страстная седмица?

Во время Страстной седмицы христиа-
не вспоминают о последних днях земной 
жизни Иисуса Христа: Его арест, допросы, 
распятие и погребение - и сопереживают 
Ему. Все дни Страстной недели принято 
называть Великими.

3. Как лучше провести 
это время?

Если есть возможность, полезно побы-
вать на богослужениях, которые совер-
шаются в храмах в Страстную седмицу. 
Эти богослужения уникальны и проводятся 
только раз в год: чтение «12 Евангелий» 
в Чистый Четверг*, вынос и погребение 
плащаницы в Страстную Пятницу.

4.  Почему четверг 
перед Пасхой 
называют Чистым, 
а пятницу Страстной?

В четверг вспоминается Тайная вечеря, 
на которой Христос перед последовавшим 
на следующий день распятием собрал 
учеников в Сионской горнице, после чего 
один из них - Иуда - предал его. На Тайной 
вечере Христос омыл ноги Своим ученикам 
в знак смирения и показывая им пример 
служения людям. В память об этом в чет-
верг принято убираться в храмах и домах - 

поэтому в народе его называют Чистым, 
а также готовить куличи и пасхи, красить 
яйца  - чтобы следующие дни, Великую 
Пятницу и Великую Субботу, посвятить 
богослужениям, молитве, размышлениям.

В Страстную Пятницу вспоминаются 
самые страшные события - мучения, рас-
пятие и погребение (то есть похороны) 
Христа. В старину эти события назывались 
«страстями» (от слова «страх»).

5. Что такое 
плащаница?

Это икона, изображающая Христа, ле-
жащего во гробе. Ее выносят на середину 
храма в Великую Пятницу для совершения 
специального богослужения - чин погре-
бения. 

6.  Каким событиям 
посвящена 
Великая Суббота?

Великая Суббота  - последний день 
Страстной седмицы. В храмах вспомина-
ют события после погребения распятого 
Христа: горе Его Матери и учеников и то, 
как Христос сошел в ад, победил смерть и 
вывел из ада в рай всех праведных людей. 
В этот день после службы по традиции 
совершается освящение пасхальной еды: 
куличей, яиц и пасх. Великую Субботу 
также называют днем покоя.

Книгу можно 
заказать на shop.
kp.ru и приобрести 
в книжных 
магазинах
и на маркетплейсах

АО «ИД «Комсомольская правда», 
Москва, ОГРН 1027739295781

12+

Что нужно знать о Страстной седмице

*Особое богослужение вечером в Чистый или Великий Четверг: 
люди стоят в храме с зажженными свечами и слушают 12 отрывков из Еван-
гелий о страданиях и распятии Христа. Есть обычай зажженные свечи или 
светильник, который называют «четверговая свеча», уносить домой, ставить 
перед иконами или зажигать от них домашнюю лампаду.

6   наивных вопросов 
о православных 

традициях.
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

В отделе кадров:
- О, я смотрю, у вас два 

диплома!
- Да так, знаете ли, купил 

по акции…
✱  ✱  ✱

Гляжу вокруг и подозре-
ваю, что мое детское же-
лание исполнилось. Кто-
то все-таки умчал меня в 
свою страну оленью.

✱  ✱  ✱
Почему картинки, ко-

торые ставим на рабочий 
стол,  называем «обои»? Это 
же стол. Значит, не обои, а 
скатерть.

✱  ✱  ✱
- Мужики, моя-то недав-

но с курорта вернулась, 
похорошела - не узнать!

- Так это ж какая-то дру-
гая баба.

- Точно?
- Ну да...
- То-то я думаю, что она 

так плохо в доме ориенти-
руется...

✱  ✱  ✱
Падение продуктивности 

на удаленке - миф! Я сегодня 
и убрался, и поесть приго-
товил, и почитал, и в игры 
поиграл, и кино посмотрел, 
и погулял. И все это за один 
рабочий день!

✱  ✱  ✱
- Род занятий?
- Занятие - оно. Значит, 

средний.
✱  ✱  ✱

Счастлив только
 в первых

Числах января.
Кроме сна и жрачки,

Все до фонаря.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Алюминиевая бумага. 7. 
Спрос на грани безумия. 8. 
Что назначает анестезиолог? 
10. Кем работает героиня 
драмы «Служили два товари-
ща»? 11. Допинг каскадера. 
13. Украшение с помощью 
нот. 15. «Чуть помедленнее, 
кони, чуть помедленнее! Вы 
тугую не слушайте ...!». 16. 
Река Урал прежде. 21. По-
сле чьих слов все гости 
вздрагивают? 22. Профессия 
героя Ричарда Гира из мю-
зикла «Чикаго». 24. Откуда 
вывела «нить Ариадны»? 25. 
Чем рисует живописец? 26. 
В каком отсеке запекают?

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Под-
страховка» для охрипшего 
вокалиста. 2. Гузеева из «Да-

вай поженимся!». 3. Лилипут 
со сказочными способностя-
ми. 4. Английская яшма. 5. 
Кто из русских классиков 
родился через три года по-
сле восстания декабристов? 
6. Где рабочий вкалывает? 
9. Что на элеваторе хранят? 
12. Лапидарное качество. 
14. Какой поэт из «Масте-
ра и Маргариты» списан 
Михаилом Булгаковым с 
Осипа Мандельштама? 17. 
Где рулетка установлена? 18. 
Один из периодов в истории 
немецкой культуры окрести-
ли «Буря и ...». 19. Какого 
классика цитирует Алла Де-
мидова в фильме «Зеркало»? 
20. Вечеринка из истории 
про Золушку. 23. Запрет на 
религиозной почве.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Фольга. 7. Ажиотаж. 8. Наркоз. 10. Медсестра. 
11. Риск. 13. Аранжировка. 15. Плеть. 16. Яик. 21. 
Тамада. 22. Адвокат. 24. Лабиринт. 25. Кисть. 26. 
Духовка. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Фанера. 2. Лариса. 
3. Гном. 4. Джеспилит. 5. Толстой. 6. Фабрика. 9. 
Зерно. 12. Краткость. 14. Сладкий. 17. Казино. 18. 
Натиск. 19. Данте. 20. Бал. 23. Табу.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Оксана - 

чистое воплощение 
весеннего 
настроения 
в пастельных 
тонах. Платье 

с воротником, будто 
позаимствованным 

у униформы французской 
школы, но мгновенно 
превращенное 
в стильный элемент 
благодаря длине и 
фасону. Черные туфли-
лодочки добавляют 
взрослости. 
На вечеринке 
Оксана 
однозначно 
бы стала той 
девушкой, 
у которой все 
спрашивают, 
где она 
купила это 
платье…

БУДЬ 
СТИЛЬНОЙ 
С «КП»

Оксана КАРИМОВА, 
Пермь:

- Я маркетолог, 
увлекаюсь 
катанием 

на сноуборде, 
мечтаю о том, 

чтобы все 
люди 

на планете 
были 

здоровыми 
и счастливыми.

Фото присылайте 
в «Комсомольскую правду», 

e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!Ни
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ясно      облачно         пасмурно        дождь        гроза           снег

Прогноз погоды на завтра, 16 апреля

* мм рт. ст

  Ночью Днем Давление* Влажность Ветер Восход Закат
Благовещенск   +1...+3 +11...+13 741 20% 4,7 м/с, с-з 05.35 19.24
Владивосток   +5...+7 +11...+13 749 43% 6,4 м/с, с-з 06.30 19.55
Хабаровск  +6...+8 +6...+8 741 61% 4,1 м/с, с 06.08 19.51
Южно-   +2...+4 +1...+3 735 89% 12,1 м/с, с 06.40 20.18
Сахалинск
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